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На свете книг не перечесть
О нашей жизни, нашем быте, 
Но лишь в одной Благая весть 
Звучит к несчастным и забытым. 

В той книге – всё, что нужно нам, 
Чтоб быть душе всегда согретой. 
Она дорогу к небесам
Нам освещает ярким светом. 

Та книга – компас на пути,
Та книга – наш путеводитель, 
Чтобы могли мы перейти
С земли в небесную обитель. 

Она зовёт на путь святой, 
Где благодать рекою льётся. 
А как названье книге той? 
Та книга Библией зовётся. 
1970 г.
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Но не только так грубо ведётся 
война против Слова Божьего. У врага 
душ человеческих есть целая армия 
«богословов», прилагающих все усилия, 
чтобы дискредитировать Библию, ли-
шить её права на абсолютную истину,  
на Божественное происхождение, на не-
пререкаемую достоверность.

Всему этому противостоит живое, дей-
ственное, вдохновлённое и вдохновляе-
мое Духом Святым Слово и вооружённая 
им Святая Церковь Иисуса Христа.

Этой теме мы посвятили номер жур-
нала, который вы держите в руках, ува-
жаемые читатели. Будем благодарны, 
если вы пришлёте нам свои пережива-
ния, связанные 
с чтением, печа-
тью, переводом 
или распростра-
нением Священ-
ного Писания.

Благословен-
ного вам чтения!

ыло это в древние времена, 
около 2448 года от сотво-
рения мира. Бог, решивший 
заключить с народом из-

раильским завет, повелевает Моисею 
записывать все самые значительные 
события, все слова Его, обращённые 
к народу, все обетования в книжный 
свиток. А сам Закон, Десять заповедей, 
Бог записал Своей рукой на каменных 
скрижалях.

Из века в век Слово Божье, запи-
санное Моисеем, а позже пророками, 
служило ориентиром, нормативом во 
всех вопросах личной, семейной, обще-
ственной жизни народа Божьего. Этот 
Закон лежит в основе законодательства 
большинства стран мира.

На это Слово ссылались в спорах, 
на него опирались в трудные времена, 
его хранили как сокровище в сердце.  
«В сердце моём сокрыл я слово Твоё, 
чтобы не грешить пред Тобою», – гово-
рит в своей песне-молитве царь Давид. 
Иисус отвечает на искушения дьявола 
ссылками на Слово Божье, например: 

«Отойди от Меня, сатана, ибо написано: 
„Господу, Богу твоему, поклоняйся и Ему 
одному служи“».

И в нашей повседневной жизни Сло-
во Божье играет решающую роль во 
всех вопросах: семьи и брака, воспита-
ния детей, церковной и общественной 
жизни. Им мы руководствуемся, когда 
стоим перед каким-нибудь важным ре-
шением, когда нас постигают искушения 
или испытания, когда государственные 
законы входят в противоречие с нашей 
совестью.

Потому против Слова Божьего ве-
дётся ожесточённая война. И мы знаем, 
кем она ведётся. И тогда, когда римский 
император Диоклетиан повелел уничто-
жить все Священные Писания христиан 
во всей империи, и когда за перевод 
Писания на понятный язык грозил ко-
стёр инквизиции, и когда лишь за то, что  
в доме находили Библию, – расстре-
ливали или публично отсекали голову.  
Это время застали ещё и мы, когда за из-
дание Библии в «старые добрые време-
на» давали пять лет лагерей. 
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О на жила в обычном большом городе, окружён-
ная толпами занятых собою людей. Работала, 
гуляла в парке, готовила себе ужин, ходила по 
воскресеньям в церковь. Иногда встречалась  

с подругами. Ездила сама в отпуск. В день рождения ей присы-
лали открытки, а несколько друзей прямо с утра появлялись  
у дверей с букетом цветов и подарочным свёртком в руках. 
Казалось, они хотят спасти её в праздник от меланхолии. 
Они смеялись, разрезая торт, и молились вместе.

Испытание, согласно словарю, это «действие по значе-
нию глагола „испытывать“; проверка объекта с целью оце-
нить какие-то его качества». Цель испытания – утверждение,  
созидание чего-то долговечного, проверенного, надёжного, 
но ни в коем случае не разрушение.

Мы, христиане, заявляем, что верим в своё спасение и 
следуем за Иисусом Христом, что мы – верующие… Но ино-
гда нас посещают сомнения: мы не уверены в том, что дей-
ствительно спасены, что веры нашей достаточно.

К чему призывает Священное Писание? Что оно говорит 
о нас, верующих в Иисуса Христа? Оно призывает нас ис-
пытывать самих себя. Это значит – проверять свою веру на  

истинность (то есть истина ли то, во что я верю?) и на прочность 
(могу ли я положиться на свою веру и на то, во что верю?).

Как мы можем испытать веру на практике? Что для этого 
нужно? Мы можем задать себе такие вопросы: как у меня по-
явилась вера? что её питает? на чём она держится?

Помните притчу о сеятеле? В ней Христос упоминает лю-
дей, которые вовремя не проверили свою веру. Иисус гово-
рит: «А упавшее на камень – это те, которые, услышав слово,  
с радостью принимают, но не имеют корня, и некоторое время 
веруют, а во время искушения отпадают» (Лк. 8:13). Так что про-
верять себя и свою веру – архиважное для нашей жизни дело!

Проверка на истинность
Мы знаем, что настоящая вера – небесного происхожде-

ния. Что это значит? То, что она от Слова Божьего. «Вера – от 
слышания, а слышание – от Слова Божьего», – говорит Писа-
ние.

О ней, этой вере небесного происхождения, пишет апо-
стол Павел, прося Господа просветить очи сердец верующих 
людей: «Дабы вы познали, в чём состоит надежда призвания 
Его… и как безмерно величие могущества Его в нас, верую-
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испытана. Эта история – урок и для всех читателей Еван-
гелия. Иисус сказал: «Подождём немного, потом пойдём  
к нему». Позже, когда пришёл туда, сказал сёстрам, что им 
нужно только верить Ему. И перед тем, как воскресить Лазаря,  
Иисус помолился вслух, а потом добавил: «Сказал это, чтобы 
они поверили».  

Иногда Бог допускает в нашей жизни такие обстоятель-
ства, которые для окружающих становятся свидетельством 
Его силы.  

Апостол Павел
Он болел так, что ему казалось, будто ангелы сатаны бьют 

его кулаками. Трижды молил он Господа, но не получил ос-
вобождения. Богу угодно было оставить Павла с его болез-
нью, чтобы он не превозносился. Господь сказал: «Сила Моя 
совершается в немощи». И Павел отвечает: «Потому хвалюсь 
немощами моими».

В Послании к галатам Павел пишет, что галаты готовы 
были отдать ему свои глаза, когда он проповедовал им Еван-
гелие в немощи тела. То есть он, по всей вероятности, после 
того как прозрел в Дамаске, продолжал страдать болезнью 
глаз. И эта болезнь сопровождала его до самой смерти, когда 
ему за проповедь отрубили голову.

Апостол Пётр
«Я готов умереть за Тебя», – говорит Пётр. И Господь под-

вергает его веру испытанию, чтобы Пётр мог увидеть, чего 
стòит его вера. Трижды он отрекается от своего Учителя  
и Спасителя.  

Наша вера подвергается испытанию, когда нас настигают 
искушения. Об этом пишет испытанный Господом апостол 
в своём послании: «Возлюбленные! Огненного искушения, 
для испытания вам посылаемого, не чуждайтесь как приклю-
чения для вас странного, но как вы участвуете в Христовых 
страданиях, радуйтесь, да и в явление славы Его возрадуе-
тесь и восторжествуете» (1 Пет. 4:12–13).

«…Как приключения для вас странного…» Уверовав, мы 
ожидали, что теперь у нас не будет больше искушений: грех 
Христос простил, от его власти освободил, победу даровал… 
А потом чувствуем, что есть в нас где-то глубоко, а иногда 
прямо и на поверхности, что-то старое, греховное, мерзкое. 
И мы смущаемся. 

Пётр как бы говорит: «Не смущайся! Это естественно.  
Не считай, что этого у тебя не должно быть». У Петра это были 
малодушие и страх. Или озабоченность мнением других… 
Как он это победил? Или не победил? Победил! 

Иисус встретил его, отозвал в сторону и спросил трижды, 
любит ли Пётр Его. Пётр исповедовал свою любовь к Христу. 
Но этому предшествовало покаяние. После этого малодуш-
ным и боязливым Пётр больше никогда не был: ни перед 
синедрионом, ни перед царём Иродом, ни в Риме, где его 
распяли вниз головой, так как он не считал себя достойным 
умереть такой же смертью, как его Господь.

Что же является для нас тем испытательным «полигоном», 
где проходит проверка нашей веры? Испытание на жад-
ность? Встретим её ещё бòльшей жертвенностью. Вспыль-
чивость? Примем решение никогда больше не повышать на 
людей голос. Непрощение? Не будем вспоминать прошлое, 

щих по действию державной силы Его, которой Он воздей-
ствовал во Христе, воскресив Его из мёртвых и посадив одес-
ную Себя на небесах» (Еф. 1:18–20). 

Обратите особое внимание на слова «верующих по дей-
ствию державной силы Его». Для того чтобы мы действитель-
но поверили, или, как говорят, уверовали, нужны слово от 
Бога и Его сила. Это та же сила, которая воскресила Иисуса 
Христа из мёртвых и посадила Его одесную Бога. То есть наша 
вера – дело Божье в нас. И только эта вера спасает. Только 
она способна «посадить нас одесную славы» и в своё время 
вознести «на лоно Авраама».

Почему мы – верующие? Этот вопрос может и должен за-
дать себе каждый. 

Павел призывает нас проверять, истинно ли то, во что мы 
верим? И сразу же проверим себя, своё сердце: «Испытывай-
те самих себя, в вере ли вы; самих себя исследуйте. Или вы 
не знаете самих себя, что Иисус Христос в вас? Разве только 
вы не то, чем должны быть» (2 Кор. 13:5). Себя нужно испыты-
вать, проверять, действительно ли мы – верующие и в то ли 
верим, то есть истина ли то, во что мы верим.

Так каков основной признак истинной веры, по словам 
Павла? Повторю: «Испытывайте самих себя, в вере ли вы; са-
мих себя исследуйте». 

На какой вопрос мы должны иметь ответ? Верю ли я, что 
Христос живёт во мне со всей Его силой, премудростью и свя-
тостью? Это самая важная реальность веры: Христос живёт  
в нас. Всё остальное – религия. Простая, примитивная  
и широко распространённая религия. Поэтому первое испы-
тание, или проверка на истинность нашей веры, – действи-
тельно ли Христос живёт в нас?

Мы можем, даже должны молиться словами псалмопев-
ца: «Испытай меня, Боже, и узнай сердце моё; испытай меня 
и узнай помышления мои; и зри, не на опасном ли я пути,  
и направь меня на путь вечный» (Пс. 138:23–24).

Проверка на прочность
Второе очень важное дело – проверка веры на прочность. 

Существует ли вера только как понимание и принятие какой-
то богословской истины? Или вера – живая, проявляющаяся, 
действующая? Господь на эту просьбу – испытай сердце моё –  
отвечает просто и конкретно: Он подвергает нашу веру ис-
пытанию. Это испытание – проверка на прочность. Он, как 
нам в такие моменты иногда кажется, оставляет нас наедине 
с искушением. Приведу для иллюстрации несколько приме-
ров из Писания, как Он это делает.

Две сестры и Лазарь
Заболел Лазарь, друг Иисуса Христа. Сёстры его сообщи-

ли об этом Учителю. Но вместо того, чтобы сразу же пойти  
в Вифанию, Иисус оставался ещё два дня там, где Он был, 
чтобы вера сестёр могла быть проверена и вера учеников –  
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Выводы
Мы можем проверить свою веру на истинность, задав-

шись вопросом: воспринимаем ли мы реальность жизни 
Христа в нас как данность? 

Во-первых, верю ли я в то, что Христос живёт во мне?  
Для Павла это откровение стало отправной точкой его слу-
жения как апостола. Он пишет: «Когда же Бог… благоволил 
открыть во мне Сына Своего… я не стал тогда же советовать-
ся с плотью и кровью… а пошёл…» (Гал. 1:15–17).

Во-вторых, проявляется ли эта жизнь в нас на деле?  
Не в теории, а на практике. Другими словами, живая ли  
в нас вера, проявляющаяся в мыслях, словах, поступках  
и, в конечном итоге, в изменении нашего характера?  
Это и есть испытание на прочность. 

Закончу словами человека, знающего, что значит 
впасть в искушение, предать Христа, получить вновь про-
щение и надежду, а потом до крестной смерти оставаться 
Ему верным: «Об этом радуйтесь, поскорбев теперь не-
много, если нужно, от различных искушений, дабы испы-
танная вера ваша оказалась драгоценнее гибнущего, хотя  
и огнём испытываемого золота, к похвале, и чести, и сла-
ве в явление Иисуса Христа, Которого, не видев, любите  
и о Котором, доселе не видя, но веруя в Него, радуетесь ра-
достью неизреченной и преславной, достигая цели веры 
вашей – спасения душ» (1 Пет. 1:6–9). 

каким бы сильным ни было искушение «выговориться».  
Мы знаем, что это просто искушение от плоти нашей.

 Источник искушений 
Что об этом говорит апостол Иаков? Он говорит:  

«С великой радостью принимайте, братья мои, когда впадаете  
в различные искушения, зная, что испытание вашей веры про-
изводит терпение; терпение же должно иметь совершенное 
действие, чтобы вы были совершенны во всей полноте, без 
всякого недостатка… Блажен человек, который переносит ис-
кушение, потому что, будучи испытан, он получит венец жизни, 
который обещал Господь любящим Его. В искушении никто не 
говори: „Бог меня искушает“; потому что Бог не искушается злом 
и Сам не искушает никого, но каждый искушается, увлекаясь  
и обольщаясь собственной похотью» (Иак. 1:2–4, 12–14).

Иаков, брат Господа нашего Иисуса Христа, убеждает нас, 
что вера проверяется реакцией на искушения плоти, то есть 
по нашим словам и делам видно и нашу веру. Это и есть вто-
рое, очень практичное испытание нашей веры на прочность: 
по поступкам, словам, поведению и характеру. 

Вера без дел мертва. Иаков говорит: «Ибо как тело без 
духа мертво, так и вера без дел мертва». По учению Писания, 
вера живая, прочная отличается от мёртвой делами. Вера – 
действующая. То есть не только нужно что-то не делать, но 
наоборот – делать. Однако делать противоположное тому,  
к чему подвигает нас искушение.

Апостол Павел убеждает нас жить по вере. Он учит нас, 
как это необходимо делать: «Поступайте по духу, и вы не бу-
дете исполнять вожделений плоти».

М ного раз, когда я рассказы-
вал людям Евангелие, при-
водя цитаты из Священного 

Писания, они мне говорили, что не 
верят в достоверность Библии. Ана-
лизируя общение с десятками тысяч 
людей, с которыми делился Благой 
вестью, я пришёл к выводу, что луч-
ший способ доказать собеседнику 
достоверность Библии – это приве-
сти примеры исполнения библейских 
пророчеств. Такой способ хорошо 
описан в некоторых курсах по благо-
вестию. Порой люди не осознают всю 
важность этой особенности Библии, 
поскольку не знают, что пророче-
ства полностью отсутствуют в пись-
менных источниках других религий,  

Все библейские пророчества, 
которым пришло время исполнить-
ся, сбылись в точности и вовремя. 
Например, пророчества о Вавило-
не, который фактически был самым 
величественным городом мира всех 
времён, где находились знаменитые 
висячие сады Семирамиды, вхо-
дящие в одно из семи чудес света.  
Во времена, когда Вавилон был сто-
лицей мира, пророк Иеремия сделал 
поразительные предсказания: «Тол-
стые стены Вавилона до основания 
будут разрушены…» (Иер. 51:58).  
По свидетельствам Геродота и дру-
гих древних источников, высота стен 
была около 65 метров, а толщина – 
около 62 метров. Ни в одном городе 

например, в писаниях Будды и Конфу-
ция. В Коране есть только одно проро-
чество. Это пророчество Мухаммеда  
о том, что он вернётся в Мекку. Конеч-
но же, он исполнил своё собственное 
пророчество. А в Библии содержится 
несколько тысяч пророчеств, и практи-
чески все они имеют точный, деталь-
ный и конкретный характер. Только об 
Иисусе Христе в Ветхом Завете, кото-
рый был завершён за 400 лет до Его 
рождения, записано более трёхсот 
пророчеств, и даже скептики и атеисты 
не пытаются сегодня утверждать, что 
он написан после рождения Христа. 
Там очень детально описано родосло-
вие, рождение, служение, страдания, 
смерть и воскресение Иисуса.
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Виктор 
ТАНЦЮРА

Великая Китайская стена, не отли-
чающаяся такой толщиной и крепо-
стью, стоит до сих пор, хотя по воз-
расту она старше стен Вавилона.

В Книге пророка Иеремии сказано, 
что от гнева Господа земля Вавилона 
«сделается необитаемой, и вся она 
будет пуста» (Иер. 50:13). И далее 
Иеремия изрекает беспрецедентное 
пророчество: «…И не будет обитаема 
вовеки и населяема в роды родов» 
(Иер. 50:39). 

Многие города Ближнего Восто-
ка время от времени подвергались 
разрушениям, но впоследствии их 
вновь восстанавливали. Видимых 
причин, препятствующих восстанов-
лению Вавилона, не было: город был 

доказательство того, что автор про-
рочеств – Сам Бог, Который и дал 
людям Библию как истинное Бо-
жье Слово. В Книге пророка Исаии 
(46:9–10) написано: «Я Бог, и нет 
иного Бога… Я возвещаю от начала, 
что будет в конце, 
и от древних вре-
мён то, что ещё не 
сделалось».

опровергнуть Писание – постройте 
на месте Вавилона хоть небольшое 
селение. Ведь Бог сказал, что там 
никогда не будут жить люди и место 
это навсегда останется в запусте-
нии. Но нашёлся человек, решивший 
восстановить легендарный Вави-
лон. В его распоряжении были все 
богатства мира. Это был Александр 
Македонский. Покорив весь мир, 
он решил устроить торговый путь 
из Вавилона в Египет, а в Вавилоне 
построить главную столицу своей 
всемирной империи. Он снарядил 

для этого 600 тысяч человек, но…  
тут же пал от руки Божьей. Алек-
сандр Македонский заболел лихо-
радкой и через несколько дней умер. 
А руины Вавилона по-прежнему сто-
ят молчаливым свидетельством ис-
тинности Священного Писания.

Это только одно из тысяч про-
рочеств, которыми изобилует Биб-
лия. Их точное исполнение – явное  

мира во все времена не было стен, 
равных по мощности даже третьей 
части стен Вавилона. Исследова-
тели и путешественники последних 
столетий свидетельствуют, что им 
не удалось обнаружить никаких сле-
дов стен Вавилона. А, например,  

прекрасно расположен как с торго-
вой, так и с военной точки зрения, 
на реке Евфрат; земля была очень 
плодородна. Сейчас на месте Ва-
вилона – голая пустыня с руинами 
ранее величественных дворцов. Бог 
как бы бросает людям вызов: хотите 
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П О Э З И Я

О КНИГА КНИГ! 
Валерий БРЮСОВ

О Книга книг! Кто не изведал
В своей изменчивой судьбе,
Как ты целишь того, кто предал
Свой утомлённый дух тебе!

В чреде видений неизменных
Как совершенна и чиста 
Твоих страниц проникновенных
Младенческая простота!

Не меркнут образы святые,
Однажды вызваны тобой:
Пред Евой – искушенье змия,
С голубкой возвращённой – Ной!

Все в страшный час в горах застыли –
Отец и сын, костёр сложив;
Жив облик женственной Рахили,
Израиль-богоборец – жив!  

И кто, житейское отбросив,
Не плакал в детстве, прочитав,
Как братьев обнимал Иосиф
На высоте честей и слав!

Кто проникал, не пламенея,
В веков таинственную даль,
Познав сиянье Моисея,
С горы несущего скрижаль!

Резец и карандаш, и кисти,
И струны, и певучий стих –
Ещё светлей, ещё лучистей
Творят ряд образов твоих!

Какой поэт, какой художник
К тебе не приходил, любя:
Еврей, христианин, безбожник,
Все, все учились у тебя!

И столько мыслей гениальных
С тобой невидимо слиты:
Сквозь блеск твоих страниц кристальных
Нам светят гениев мечты.

Ты вечно новой – век за веком,
За годом год, за мигом миг – 
Встаёшь: алтарь пред человеком,
О Библия! О Книга книг!

Ты – правда тайны сокровенной,
Ты – откровенье, ты – завет,
Всевышним данный всей Вселенной
Для прошлых и грядущих лет!
1918 г.

НАШЕ ЖЕЛАНИЕ
Николай ВОДНЕВСКИЙ

Слышу вести тревожные –  
Как морозом по коже: 
Отступило безбожие,
Ну а дьявол всё тот же.

Те же споры, деления, 
Извращенье Писания. 
Нет любви и смирения, 
Нет конца нареканиям.

Фарисеи по-прежнему,
И законники с ними,
Как делились при Брежневе, 
Так же делятся ныне.

Но всё это окончится
На печальной октаве.
И скорее нам хочется 
Встретить Господа в славе.

Ей, гряди, как обещано,
Наш Господь, за Своими! 
Чтобы славить торжественно 
Твоё чудное имя.
1991 г.
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П О Э З И Я

НАПИСАНО!
Вера КУШНИР

Живое Слово, спаянное с письмами
В единый, обоюдоострый меч,
Разило дьявола одним своим «Написано!», 
И тот не смог сломить живую речь.

«Написано! Написано! Написано!» –
Как власть имеющий, Сын Божий отвечал. 
Он Сам был Словом и, врагом испытанный, 
Пошёл на крест с победою в очах!

По Слову Божьему свершилось искупление. 
По Слову Божьему грех мира был на Нём, 
Голгофа увенчалась воскресением,
И Дух Святой сошёл с небес огнём.

«Исследуйте Священные Писания.
Они о Мне свидетельствуют вам!»
В них – сила, в них – для грешных оправдание, 
В них – щит и шлем, и меч в отпор врагам.

Водою Cлова Бог даёт напиться нам,
И хлебом Слова кормит чад Своих. 
Могучим Словом Божиим «Написано!» 
К борьбе со злом вооружает их.

Живое Слово, спаянное с письмами, 
Вселилось в нас, рождённых от Него.
Мы повторяем за Христом: «Написано!» – 
И рушатся твердыни у врагов!
2003 г.

МОЁ УБЕЖИЩЕ
Николай ВОДНЕВСКИЙ

Земля лучами проиюнена, 
Укрыться можно в шалаше. 
Читая Шукшина и Бунина, 
Я не нашёл покой душе.

Пустые, жалкие мечтания, 
Вы испаритесь как роса. 
Открыв Священное Писание, 
Я слышу чьи-то голоса:

«Смотри, как солнце над поляною 
Озолотило все цветы.
Давай скорей с сердечной раною 
Уйдём из плена суеты.

И в тишине, где воздух светится, 
Где не бывает тень густа, 
Найдёшь и ты своё убежище
У ног Спасителя Христа».

Навек сомнения оставлены, 
Неразрешимых нет задач.
Я счастлив тем, что есть прославленный 
Моей души небесный Врач.
1969 г.
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В узких пасмурных кори-
дорах большой камен-
ной казармы в Бремене 
13 ноября 1950 года  

стояла молчаливая очередь. Здесь 
были русские и украинцы, поля-
ки и чехи, эстонцы и латыши, сло-
вом, люди «двунадесяти языков». 
Здесь были пожилые и молодые, 
мужчины и женщины, подрост-
ки и дети. Очередь продвигалась 
быстро, оживлённо работала кан-
целярия. Шла последняя про-
верка по переселению в Америку.  
Мы все уже были опрошены и прове-
рены много глубже и шире, чем в со-
ветских анкетах: были подсчитаны 
зубы, проверена кровь, выявлено 

родство, национальность, проис-
хождение и прочее. На завтра пред-
стояла погрузка на пароход.

Небольшая группа верующих 
евангельского исповедания восполь-
зовалась этим случаем, чтобы каж-
дому, отправляющемуся в дальний 
путь, вручить Евангелие на родном 
языке. У выходной двери, в конце 
очереди, было поставлено два сто-
ла с книгами и брошюрами. Каждый, 
получивший номер на пароход, под-
ходил к нашему столу с радостью на 
лице. 

Мы спрашивали по-немецки:
 – На каком языке вы говорите?
И, получив ответ, давали не-

сколько брошюр со словами:

– Вот вам в путь для полезного 
чтения. Обязательно прочтите. Это 
важно для вас. А Евангелие не хо-
тите?

– О да, прошу, если можно.
Когда все запасы литературы по-

дошли к концу и на наших столах по-
чти ничего не осталось, внезапно от-
крылась дверь и у порога появился 
ксёндз. Он бросил несколько Еван-
гелий к моим ногам и подошёл ко 
мне решительным шагом. Лицо его 
было искажено злобой, небольшие 
припухшие глаза от гнева налились 
кровью, дрожали руки.

– Кто вам разрешил раздавать 
эти коммунистические книжки?.. Это 
московская пропаганда!

П Р О З А
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– Нет, это не московская пропа-
ганда, а Евангелие Господа нашего 
Иисуса Христа.

– Вы безбожники! – неистово кри-
чал ксёндз, за спиной которого сто-
ял полицейский. – Кто вам разрешил 
это делать?

– Начальник лагеря, – ответил  
я и назвал его имя.

– Хорошо, – сказал полицейский, 
обращаясь к ксёндзу, – пойдём узна-
ем…

Маленький толстенький ксёндз 
повернулся словно по команде и, 
мелькая накрахмаленным воротнич-
ком на фоне толстой покрасневшей 
шеи, затерялся в толпе любопыт-
ных. Больше я его не видел.

Но через минуту к столу подошёл 
черноволосый молодой парень и не-
брежно бросил на стол Евангелие, 
которое мы только что ему дали.

– Фанатики! Дурманите людям го-
ловы, – пробурчал он с гневом.

Я посмотрел на этого юношу  
с красивыми чертами лица, и чув-
ство глубокого сожаления наполни-
ло моё сердце. 

Утром огни в барачном общежи-
тии загорелись раньше обыкновен-
ного: люди готовились к отправке на 
пароход. У всех настроение припод-
нятое, весёлое: впереди ожидала 
богатая Америка.

Собираясь в дальний путь, люди 
выбрасывали ненужные вещи в боч-
ки, расставленные по коридорам. 
В бараке слышались оживлённые 
голоса, повсюду хлопали дверьми, 
люди шли с чемоданами.

Я покидал барак одним из по-
следних. Среди старой, поношенной 
обуви, разбитых чашек, закопчённых 
кастрюль, котелков и прочего до-
машнего скарба, выброшенного за 
ненадобностью, я увидел несколько 

новых Евангелий. Это были книги, 
которые только вчера мы раздава-
ли людям. Тяжело было осознавать, 
что многие славяне так непочти-
тельны к Слову Божьему, так смело 
и рискованно отвергают Его зов.

Я поднял несколько книг и взял 
их с собой на пароход. Знал – при-
годятся.

Во дворе лагеря я рассказал об 
этом знакомому литератору.

– Скучная эта книга – Еванге-
лие… Читал я когда-то. Выдумки, –  
сказал он. – А в Бога я верю. Не без-
божник.

– Откуда же мы знаем о Боге, 
если не из Евангелия? – спросил я.

– А что нужно знать о Боге? При-
знавать Его можно и без Евангелия.

– Дело не в признании. Поверить 
надо и принять Христа как Спасителя, –  
говорил я ему на пути к пароходу.

– Для меня лучше один раз уви-
деть, чем сто раз поверить. Больше 
пользы. Что верить, когда ничего не 
видно? – ответил решительным то-
ном литератор.

– Как видеть, если глаза закры-
ты? – спросил я.

– Ну, это уж, допустим, не так… 
Глаза у меня орлиные. Политических 
проходимцев насквозь вижу, – не без 
гордости закончил литератор и сразу 
же переключился на свою излюблен-
ную тему о националистах.

И вот 14 ноября в тёмную, непро-
глядную полночь пароход «Генерал 
Гарри Тэйлор» внезапно вздрогнул, 
глухо загудел и, при заметном покачи-
вании наших кроватей, отшвартовал-
ся, взяв курс на Америку.

Утром, во время прохода по Ла-
маншу, пароход отчаянно качало. 
Ноябрь – тяжёлый месяц для пла-
вания. Шёл крупный дождь, силь-
ный ветер не давал открыть двери,  

чтобы выйти на палубу. Стеной под-
нимались высокие морские вол-
ны, били в корабль, бросая его, как 
щепку. Многие заболели морской 
болезнью: сидели на ступеньках  
с белыми мешочками наготове. Меня 
непривычно тошнило. С трудом я вы-
брался на палубу, для безопасности 
обтянутую канатом. Хотелось поды-
шать свежим морским воздухом. На-
встречу мне, сгибаясь под сильным 
ветром, два матроса спешно нес-
ли носилки. Я последовал за ними.  
У кормы стояло несколько пасса-
жиров и эмиграционный чиновник, 
а на полу навзничь лежал человек.  
Я взглянул на него, и небывалое вол-
нение охватило меня с головы до ног. 
Это был тот самый молодой парень, 
который всего лишь два дня назад 
в Бремене не пожелал иметь Еван-
гелие и бросил его на стол. Узкий 
красивый рот его был полураскрыт, 
словно он хотел что-то сказать, по-
мутневшие глаза – открыты. Мокрый 
порывистый ветер небрежно трепал 
его густые чёрные волосы.

Вскоре мы узнали о случившем-
ся на пароходе несчастье. Молодой 
пассажир, страдая морской болез-
нью, вышел утром на палубу. Прогу-
ливаясь, он поскользнулся и от силь-
ного порыва ветра упал навзничь, 
ударившись при этом головой о же-
лезную решётку. Матросы нашли его 
уже мёртвым.

Днём я встретил в столовой ли-
тератора. Он ел с аппетитом, и я за-
видовал ему. Морская болезнь была 
ему неведома.

– Вот вам тема для правдивого 
рассказа, – сказал я и напомнил ему 
о роковой смерти молодого пасса-
жира, которого, как говорили его дру-
зья, ожидала в Чикаго невеста.

– Я не люблю такие темы, – про-
бурчал литератор. Он был явно не  
в духе.

На следующий день эмиграци-
онные чиновники разрешили про-
вести евангелизационное собрание. 
В большом зале пароходного клу-
ба собрались люди. Литератора не 
было, хотя я его приглашал.

После обеда ветер был уме-
ренный. Впервые мы видели над 

П Р О З А
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океаном большое красное солнце. 
Неугомонно кричали прожорливые 
чайки. У бортов стояло множество 
пассажиров. Вдруг на палубе появи-
лись матросы, одетые в парадную 
форму. Машина резко перешла на 
тихие обороты, корабль почти не 
двигался.

– Что это значит? – спросил я  
у соседа.

– А ты разве не знаешь? Похоро-
ны будут. Пойдём поближе и посмо-
трим…

Тело несчастного юноши, заши-
тое в мешок, подняли на палубу.  
К нему привязали цементную глыбу 
для веса. На борту закрепили специ-
альную доску.

Пришёл капеллан – молодой 
серьёзный американец. Он от-
крыл Евангелие и начал читать: 
«Блажен и свят имеющий участие  

в воскресении первом: над ними 
смерть вторая не имеет власти… 
Тогда отдало море мёртвых, быв-
ших в нём, и смерть и ад отдали 
мёртвых, которые были в них; и су-
дим был каждый по делам своим» 
(Откр. 20:6, 13).

Я оглянулся. Вблизи стоял лите-
ратор. Внимательно слушая капел-
лана, он погрузился в глубокое раз-
думье. Всё стихло. Только лёгкий 
ветерок трепал звёздный американ-
ский флаг, поднятый над телом, да 
слегка поскрипывали снасти.

Затем раздалась команда. Бес-
шумно скользнул по доске белый 
мешок и тяжело ударился об воду, 
обдавая крупными брызгами борт 
корабля. Снова загудели машины,  
и, набирая скорость, корабль про-
должил путь, оставляя за собой бур-
лящий пенистый след.

Уже было темно, когда в толпе, 
бесцельно снующей по палубе, я за-
метил литератора.

– Вы знаете, – подойдя, сказал 
он, – после этого случая, что я был 
свидетелем, у меня пропал инте-
рес к политике. Наверное, я изменю 
курс. Пора и о душе подумать…

– Бог вам в помощь, – сказал я, не 
скрывая радости. – Будете счастли-
вы. Не пожалеете.

– Кстати, нет ли у вас лишнего 
Евангелия? – несколько смущённо 
спросил литератор в конце беседы. – 
Мне надо бы кое-что посмотреть.

Он охотно принял Новый Завет –  
тот самый, который я нашёл сре-
ди мусора в бременской казарме.  
Думаю, он хранит его и сегодня.

Д У Х О В Н А Я  С Т А Т Ь Я

Николай ВОДНЕВСКИЙ

НН екоторые богословы счи-
тают, что люди не имеют 
свободной воли, а если 
имеют, то только лишь 

чтобы творить зло1. Феномен обра-
щения к Богу является важным ар-
гументом в пользу того, что человек 
имеет свободный выбор сказать «да» 
своему Творцу и Его воле. И не только 
сказать, но и обратиться всем сердцем  
к Господу.

Под обращением (ВЗ: «шуб», НЗ: 
«метанойя») понимается «перемена 
устройства жизни, возвращение к жи-
вому Богу»2. Это «совершенно новое 
положение человека по отношению 
к Богу и Его воле, которое включает 
все области его жизни. Обращение –  
это радикальный, особый поворот че-
ловека к Богу как его ответ на Божий  

призыв и подготовительную деятель-
ность»3. Новый Завет говорит об об-
ращении как о совершенно новом 
фокусировании человеческой воли на 
Боге, как о возвращении домой к Гос-
поду жизни из слепоты и заблужде-
ния (cм. Деян. 26:18; 1 Пет. 2:25). Само 
понятие «обращение» указывает на 
радикальность решения, полный раз-
ворот человека, который шёл в поги-
бель, остановился, «пришёл в себя», 
как блудный сын (см. Лк. 15:17), и об-
ратился к Христу.

Благодаря апостолу Павлу мы на-
ходим в Библии некоторые элементы 
описания обращения к Богу. Два важ-
ных элемента он упоминает в свиде-
тельстве о своей вере в Христа царю 
Агриппе, цитируя слова Иисуса: «Из-
бавляя тебя от народа иудейского и от 

язычников, к которым Я теперь по-
сылаю тебя открыть глаза им, чтобы 
они обратились от тьмы к свету и от 
власти сатаны к Богу и верой в Меня 
получили прощение грехов и жребий 
с освящёнными» (Деян. 26:17–18).  
По словам Иисуса, обращению пред-
шествует открытие духовных глаз 
человека на реальность своего грехов-
ного состояния перед Богом. Апостол 
Павел утверждает, что покрывало 
слепоты и самоправедности лежит 
на сердцах грешных людей, так как 
«умы их ослеплены… но когда обра-
щаются к Господу, тогда это покрыва-
ло снимается» (2 Кор. 3:14, 16), и оно 
«снимается» только Христом. Снятое 
покрывало даёт человеку возмож-
ность направить свой разум, чувства  
и волю под руководство Бога.
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сделав шаг из блаженства в экзистен-
циальную неизвестность. Апостол 
Иоанн говорит нам о тьме как об об-
разе жизни, который некоторые люди 
возлюбили и поэтому идут в погибель  
(см. Ин. 3:19, 36).

Одни люди стенают и мучаются 
всю жизнь. Другие же ищут выход из 
своего печального положения, при-
слушиваясь к голосу совести – голо-
су Бога, Который приглашает и ждёт 
обращения каждого человека. Это 
влечение Отца (см. Ин. 6:44), реали-
зуемое через Слово и Дух и пережи-
ваемое человеком субъективно раз-
умом, чувствами и волей, открывает 
его духовные глаза.

Иисус Христос – Спаситель от сфе-
ры тьмы, Он есть «Свет истинный, 
Который просвещает всякого чело-

века, приходящего в мир» (Ин. 1:9). 
Господь любит всех людей, и Он не 
лишил никого из нас Своего спасаю-
щего света. Это и было целью прихода 
Иисуса Христа на землю. Он говорит: 
«Я – свет, пришёл в мир, чтобы вся-
кий, верующий в Меня, не оставался 
во тьме» (Ин. 12:46). Иисус пригла-
шает людей прийти из тьмы к свету  
в Нём: «Я – свет миру; кто после-
дует за Мною, тот не будет ходить  
во тьме, но будет иметь свет жизни»  
(Ин. 8:12). Обратиться – значит при-
нять решение, отвечающее на при-
зыв Спасителя, Который любит, зовёт  
и ждёт возвращения блудного сына.

Но здесь больше. При обращении  
к Богу нужно повернуться спиной к тьме  
и лицом к свету. При обращении чело-
век поворачивается спиной ко всему, 

Перемена сферы бытия

В вышеприведённом свидетель-
стве апостола Павла первый элемент 
обращения – это обращение от тьмы 
к свету, то есть перемена сферы бы-
тия. Это прежде всего означает пере-
ход от незнания Бога к познанию Его, 
что Он есть любовь, явленная во Хри-
сте. Это означает также и обращение 
сердца от зла к добру. Тьма означает 
здесь измерение человеческого бы-
тия, характеризующегося отсутстви-
ем стержня в жизни, безнадёжностью 
и безысходностью. Тьма – это отсут-
ствие смысла жизни, тяжкая пытка 
мучающей совести и страдание. Тьма 
включает в себя также чувство оди-
ночества, изоляции и обречённости. 
Это мы получили в наследство от 
наших прародителей Адама и Евы, 
когда они нарушили завет с Богом, 
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что относится к царству тьмы, и обра-
щается всем сердцем к Иисусу Христу – 
истинному Свету.

Перемена господина жизни

Второй элемент обращения – это 
обращение от власти сатаны к Богу, 
то есть перемена господина жизни, 
так как человек не может служить 
двум господам (см. Мф. 6:24). Завет 
Бога с Адамом был заветом послуша-
ния (см. Быт. 2:16–17). Исполняя его, 
человек имел продолжающуюся веч-
но жизнь в блаженстве. Через грехо-
падение Адам оставил благословения 
завета с Богом и оказался под про-
клятием Бога вместе с дьяволом (см. 
Быт. 3:14–19), которого послушался.  
Избрание непослушания поставило 
Адама в состояние «павшего челове-
ка», сделало его рабом греха и дьявола, 
хотя при сотворении предназначени-
ем человека было – жить в гармонии  
с Господом, любить Бога и людей.

Грех в библейском понимании – не 
столько грешные дела, такие как об-
ман, воровство или убийство, но боль-
ше то, что соответствует греческому 
пониманию – «хамартия», то есть не-
попадание в цель, недостигание жиз-
ни в соответствии с предназначением. 
Поэтому неверие, то есть игнориро-
вание Бога и Его воли, – самый боль-
шой грех, ведущий в погибель. Нам, 
людям, невозможно достичь нашего 
предназначения без благодати Госпо-
да, которая влечёт нас к Христу.

Иисус решил проблему греха, 
взяв его на Себя (см. Ин. 1:29), чем 
победил дьявола в его притязаниях 
на наши души. Поэтому при обраще-
нии человек обращается от рабства 
власти греха к свободе в Иисусе Хри-
сте. Апостол Иаков показывает нам, 
как избавиться от власти дьявола. 
«Итак, покоритесь Богу; противо-
станьте дьяволу, и он убежит от вас. 
Приблизьтесь к Богу, и Он прибли-
зится к вам; очистите руки, грешни-
ки, исправьте сердца, двоедушные. 
Сокрушайтесь, плачьте и рыдайте; 
смех ваш да обратится в плач, и ра-
дость – в печаль. Смиритесь пред 
Господом, и Он вознесёт вас» (Иак. 
4:7–10). Глаголы «покоритесь», 
«противостаньте», «приблизьтесь», 
«смиритесь» – все в повелительном 
наклонении. Очевидно, что обраще-
ние от власти сатаны к Богу подразу-
мевает решение, выбор и действие 
воли отречься от власти дьявола и 
решение принять господство Бога 
в своей жизни. Это значит принять 
стучащегося в сердце Иисуса (см. 
Откр. 3:20). Человеку надо услышать 
голос Христа, открыть дверь своего 
сердца и впустить Господа для посто-
янного общения с Ним.

Обращение к Иисусу – это един-
ственный путь получения дара спа-
сения. Человек сам должен прийти 
и открыть сердце, чтобы получить 
спасение по благодати через веру 
(см. Еф. 2:8).

Перемена предмета 
поклонения и ценностей

Третий элемент обращения – это 
обращение от идолов к Богу, то есть 
перемена предмета поклонения и цен-
ностей. Мы читаем о верующих в Фес-
салониках, что они «обратились к Богу 
от идолов, чтобы служить Богу жи-
вому и истинному» (1 Фес. 1:9). Дру-
гими словами, они «обратились от 
этих ложных богов к Богу живому» 
(Деян. 14:15), оставили ложный пред-
мет поклонения и избрали истинный –  
Господа. Они, как в притче о драгоцен-
ной жемчужине (см. Мф. 13:46), узнав 
об одной, самой ценной, приняли ре-
шение оставить ложные ценности и воз-
ложить все свои упования и надежды на 
Христа.

Из христианской терминологии 
известно, что идолы – это суррога-
ты истинного предмета поклонения, 
то есть поклонение творению вместо 
Творца. Таким идолом чаще всего 
является наше собственное «я», где 
шкала ценностей и приоритетов вы-
глядит примерно так: я, моя жизнь, 
мои интересы, мои цели, мои планы  
и лишь потом где-то Бог и другие 
люди. После обращения шкала цен-
ностей меняется на следующую: Бог, 
другие люди, я и моё.

Другой идол в жизни многих – 
это служение мамоне, то есть богат-
ству. Это сребролюбие, стяжатель-
ство и связанные с ними махинации, 
нечестность, обман, преступления. 
Из вышеприведённого места Писа-
ния мы видим, что фессалоникийцы 
избрали жизнь по предназначению 
Божьему, оставив позади ложные 
предметы упования и поклонения. 
Они обратились от мёртвых идо-
лов к Богу живому. Они обратились  
к Господу не только, чтобы решить 
свои личные проблемы и стать хо-
рошими людьми, но чтобы служить 
Богу живому и истинному. Из цити-
руемого послания мы видим свиде-
тельства их обращения: они стали 
распространителями Слова Божьего –  
благовествующей церковью даже за 
пределами их региона, «во всяком 
месте прошла слава о [их] вере…  
в Бога» (1 Фес. 1:8), то есть они были 
церковью с действующей верой.  
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Д-р Виктор 
ЦАНДЕР

Их вера была видна в поведении, от-
ношениях и делах. Их преображён-
ная жизнь не нуждалась в коммен-
тариях.

Свидетельствуя царю Агриппе 
о своём обращении, апостол Павел 
говорит о повелении Иисуса Христа 
проповедовать евреям и язычникам, 
«чтобы они покаялись и обратились 
к Богу, делая дела, достойные по-
каяния» (Деян. 26:20). Здесь содер-
жание проповеди апостола Павла 
показывает нам три действия воли,  
к которым он призывает людей: 

а) чтобы они покаялись, то есть 
осознали, что они грешники, испове-
дуя свои грехи пред Господом; 

б) чтобы они обратились к Богу, то 
есть стали спиной к греху и дьяволу  
и лицом к Господу жизни; 

в) чтобы они делали дела, достой-
ные покаяния, то есть чтобы жизнь 
отражала их обращение к Богу. 

Хотя покаяние и обращение по сво-
ей сути тесно связаны, важен не так сам 
акт покаяния, как полное обращение  
к Богу с последующими радикальными 
изменениями в мышлении, отноше-
ниях и действиях. Из этого видно, что 
истинное обращение к Богу исключи-
тельно, радикально. Оно – «или, или», 
то есть исключает третью позицию.

Иисус говорит, что «никто не мо-
жет служить двум господам» (Мф. 
6:24). Обращение – это не прибавить 
ещё и Христа к остающимся пред-
метам веры и упования. Обращение 
к Богу – это оставить всё старое, за-
менить всё на одного – Спасителя 
Иисуса Христа. 

Перемена 
направления жизни

Обращение – это волевое решение 
и действие. «Обратитесь ко Мне, –  
говорит Господь Саваоф, – и Я обра-
щусь к вам, – говорит Господь Сава-
оф» (Зах. 1:3). Здесь, в первой части, 
призыв Господа обратиться к Нему 
апеллирует к нашей воле, а обеща-
ние «Я обращусь к вам» относит-
ся к Его благодати4. Читаем слова  
Иисуса: «Покайтесь, ибо приблизи-
лось Царство Небесное» (Мф. 4:17);  
и «исполнилось время и приблизилось 
Царство Божие: покайтесь и веруйте 

в Евангелие» (Мк. 1:15). Вторая про-
поведь апостола Петра завершается 
призывом: «Итак, покайтесь и об-
ратитесь, чтобы загладились грехи 
ваши» (Деян. 3:19).

Истинное обращение к Богу, веду-
щее к спасению, сопровождается ис-
поведанием Иисуса Христа Господом. 
Апостол Павел говорит римлянам: 
«Если устами твоими будешь испо-
ведовать Иисуса Господом и сердцем 
твоим веровать, что Бог воскресил Его 
из мёртвых, то спасёшься, потому что 
сердцем веруют к праведности, а уста-
ми исповедуют ко спасению» (Рим. 
10:9–10). Мы видим здесь две волевые 
составные обращения к Богу – «веро-
вать» и «исповедовать», которые яв-
ляются в то же самое время условием 
спасения, что видно из высказывания 

«ибо от избытка сердца говорят уста» 
(Мф. 12:34).

Обращение к Богу вовлекает все-
го человека. Это не только когни-
тивный, то есть сознательный шаг,  
он включает также и наши чувства,  
и волю. Обращение – это акт воли че-
ловека, решение оставить жизнь во 
тьме, власть дьявола, идолов и при-
лепиться всем сердцем к Спасителю  
и Господу жизни.

Обращение к Богу – это исполне-
ние самой великой заповеди Господ-
ней: возлюбить Господа Бога всем сво-
им разумом, всеми своими чувствами 
и всей своей волей и ближнего –  
как самого себя (см. Мф. 22:37–39).

Обращение к Иисусу Христу – это 
обращение от неверия к вере, от бе-
зысходности к надежде, от несчастья  

«если… будешь исповедовать… и… ве-
ровать… то спасёшься». И потом сле-
дует вывод как установленная уни-
версальная закономерность: «Потому 
что сердцем веруют к праведности, 
а устами исповедуют ко спасению». 
Вера не остаётся сугубо личным де-
лом, только в сердце. Предмет веры –  
Иисус Христос – переполняет серд-
це верующего. Отсюда и спаситель-
ное следствие – исповедание устами,  

к счастью, от погибели к вечной 
жизни.

Плод обращения к Богу – это 
новое творение в Иисусе Христе  
(см. 2 Кор. 5:17), которое делает все 
эти благословения реальностью.

Обращение стало возможным, по-
тому что Христос умер за наши грехи, 
призывает к Себе 
и даёт приняв-
шим Его спасе-
ние вечное.
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соответствуют нашему месту обитания, что, думаю, мы  
с вами теперь живём на Луне.

Минутная пауза. И рукоплескания – слушатели оце-
нили современный эзопов язык. Впрочем, сама лекция 
прошла скучно и вяло, что не удивительно, поскольку 
научно-популярные рассуждения о законах диалектики  
и субъективизме объективности были слишком далеки 
как для внимающих, так и для говорящего.

Теперь уж не вспомню, в каком журнале читала статью 
об известной актрисе, впрочем, не вспомню и саму актри-
су. Однако чёрно-белый снимок в качестве иллюстрации 
зацепил: кудрявая девочка в пышном платье, с огромным 
бантом и куклой в руках, которая ненамного меньше её 
хозяйки. Но главное – дата: 1947 год. 

Вдруг как наяву зазвучал не единожды слышанный 
рассказ о детстве отца. «1947 год был страшным. Голод 
в нашей области свирепствовал такой, что некоторые 
деревни вымирали полностью. От недоедания у меня 

нашем городе часто читают публич-
ные лекции профессорá и кандида-
ты всевозможных наук – филологи, 
философы, физики и прочие. Сейчас 
их популярность растёт, поскольку 
почтенная публика надеется найти 
в умных рассуждениях о творчестве 
Гофмана, космогонии Древней Гре-
ции и теории чёрных дыр ответ на 
вопрос: «Почему мир вдруг перевер-
нулся, и когда он вернётся в прежнее 
положение?».

В этот раз лектор вышел к аудитории, 
неся в руках глобус, но не Земли, а её 
естественного спутника, и сказал: 

– Посмотрите, какие названия! 
Озеро Смерти, море Кризисов, океан 
Бурь, залив Суровости. И все они так  
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Дихотомия, двойственность, ха-
рактерна для этого мира, когда две 
разные сущности объединены в одно. 
Вроде бы сходные внешне и даже, 
кажется, слитые воедино, но на деле 
абсолютно различные сущности по 
своей природе. 

Во времена Ветхого Завета дихо-
томию составляли Израиль и весь 
остальной мир: жили в одну эпоху,  
в одних границах тогдашней цивили-
зации, но в разных системах, на раз-
ных «планетах», суть которых опреде-
лялась отношениями с Творцом. 

Во времена Христа невидимая гра-
ница между двумя частями бытия сме-
стилась из видимой области (граница 
Израильского царства) в невидимую 
(сердце человека) и увеличилась –  
к земным царствам приблизилось 
Царство Небесное. Увеличилась 
и вражда, поскольку нет и не может 
быть примирения между ними: одно 
должно остаться, а другое исчезнуть. 
И этот разлом всё ширится, чтобы 
достичь своего апогея во время Вто-
рого пришествия. Верующий должен 
видеть и разлом, и дихотомию, и при-
чинно-следственные связи. 

Вот, например, 90-е и отношение 
к ним: те, кто жил в мире программы 
«Время» и «Приключения Электро-
ника», вспоминают кризис как ужас-
ужас, но для тех, кто был верующим  
в Советском Союзе, это же время – 
время благодати и свободы. Монстр 
воинствующего атеизма рухнул, и две-
ри спасения широко открылись для 
огромного количества людей, в том 
числе и для тех, кто не видел второго 
лица зверя в детстве. К сожалению, не 
видят они его и сейчас и продолжают 
ностальгировать о богоборческой си-
стеме, при которой «вода была мок-
рее, а трава зеленее».

Когда-нибудь и Земля, и Луна пре-
кратят своё существование, во всяком 
случае, в настоящем виде. Исчезнут 
монстры с двумя головами, десятью 
рогами, тридцатью руками. Пере-
станет двоиться в глазах и в голове.  
И Господь соберёт в Своём Царстве 
тех, кто слышал лишь Его голос и умел 
отличать правую руку от левой.

так распух живот, что я, девятилетний пацан, не мог ходить:  
не видел дороги перед собой. Помню, как мать сварила две 
мёрзлые картошки и отдала их отцу, ведь тому надо было ра-
ботать. Я стоял тихонько в сторонке, пока она тонкой стружкой 
снимала чёрную кожуру, а когда ушла, то подбежал к тому ме-
сту и, собрав всё до мельчайшего остатка, стремительно про-
глотил». На этом месте он всегда начинал вытирать глаза боль-
шими заскорузлыми пальцами, и воспоминания обрывались. 

Разглядывая портрет прелестной девочки – носочки, ту-
фельки, оборочки, – подумала: «Расстояние между столич-
ной девочкой и деревенским мальчиком – меньше четырёх-
сот километров, это если на поезде. А по жизни – как между 
Землёй и Луной».

Так бывает: люди живут в одной стране, в одно время, 
но в разных государствах или даже на разных планетах.  
У одних – пионерские отряды, дворовый футбол, смотр пес-
ни и строя, телефильмы, модные джинсы и самое вкусное 
мороженое на свете. У других – тот же футбол, те же школь-
ные линейки, тот же гимн по радио в шесть часов утра.  
И мороженое, само собой, такое же вкусное. А ещё – тайная 
Библия, богослужения на окраине города и страх перед 
комиссиями, уполномоченными и многоразличными про-
веряющими. У одних – счастливое детство, или оно кажется 
таким, – в любом случае спасибо родителям, школе и руко-
водящим товарищам. У других – не менее счастливое дет-
ство, но слова благодарности, помимо родителей, адресо-
ваны другим инстанциям. И государство как двуликий Янус 
(был такой идол у римлян) на одних смотрит с добрым при-
щуром знакомых плакатных глаз, а на других хищно взирает 
горящим во тьме волчьим оком.

И вдруг на короткий срок, всего лишь на четверть 
века, почти совпали два лица Януса, слились, как казалось,  
в один образ. И сошлись вместе ниточки-судьбы тех, кто 
тайно читал Библию, и тех, кто тайно курил. Сошлись на по-
роге церквей, двери которых вдруг распахнулись свобод-
но, широко. Наверное, ох как плохо было в то время «князю 
персидскому», как нехорошо, как тошно. Ну ничего, пере-
терпел. Теперь навёрстывает. Два разных лика – заботли-
вый и звериный – вновь начали отслаиваться друг от друга, 
разделяться, расходиться в стороны. А вместе с ними стали 
расслаиваться и те, кто в детстве жил на разных планетах. 
Одни увидели привычный волчий оскал и мутный взгляд 
садиста, другие услышали знакомую мелодию крысолова, 
который ещё в детстве завораживал своей теледудкой.  
И вдруг выяснилось, что братья и сёстры не понимают друг 
друга, потому что с малолетства знали этого монстра с раз-
ных сторон. И вдруг оказалось, что мы вновь живём и на 
Земле, и на Луне.
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Я
родился в советское 
время в стране, где 
господствовал ате-
изм. Премудрый Бог, 

однако, и это положение может упо-
требить на пользу тем, кто Его ищет. 
Так было и со мной.

В школе, где я учился, в вести-
бюле, были оформлены атеисти-
ческие витрины. Всё было сделано 
для того, чтобы убедить учеников, 
что всё произошло само собой из 
ничего, что никакого Бога и Творца 
нет и быть не может. Я часто оста-
навливался возле этих витрин и ду-
мал: «Как это может произойти что-
нибудь из ничего? Вот даже камень 
не может сдвинуться с места сам 
собой, его должен кто-то сдвинуть». 
Книги антирелигиозного содержа-
ния твердили, что Библия лжёт, но 
никто из нас не видел эту Библию  
и не читал. 

У меня возникло большое жела-
ние ознакомиться с этой книгой, но 
где и как можно было достать её,  
я не знал. Спрашивал у многих, но 
все удивлённо пожимали плечами. 
Этой книги ни у кого не было.

у порога и начал прислушиваться  
к словам священника, который сто-
ял спиной к народу и что-то читал на 
языке, который я никак не мог понять. 
«Как же можно это понимать?» –  
думал я. 

По национальности я еврей, но 
мой родной язык – русский. Я люб-
лю русский язык, а здесь, в церкви, 
где хочется услышать правду о Боге, 
я ничего не мог понять. Священник 
читал по-старославянски. И здесь 
невольно мелькнула мысль: «А мо-
жет, на самом деле Маркс прав, что 
религия – это опиум для народа  
и построена на обмане?»

Как и многие советские люди, я не 
верил в чудеса. «Чудеса может тво-
рить только Бог, – думал я, – но есть 
ли Бог на самом деле?» В природе 
и её законах человек может видеть 

Мысли о Боге и желание прочи-
тать Библию меня не оставляли.

Мне было уже 20 лет, когда узнал, 
что у нашего соседа-старика есть  
Библия. Я попросил её у него. Не-
охотно, но он всё же дал мне почи-
тать. Уже на первой странице я про-
читал: «В начале сотворил Бог небо 
и землю». Сотворил всё – Бог. Это 
уже звучало лучше, нежели то, что 
«всё произошло из ничего». 

Конечно же, многое, что я читал  
в Библии, было для меня непонят-
ным, но то, что я понимал, приближа-
ло к Богу, и я не раз в душе говорил: 
«Господи, если Ты существуешь, от-
кройся мне!»

Весной 1949 года проходил я од-
нажды в городе Фергане мимо пра-
вославной церкви. Что-то потянуло 
меня зайти внутрь. Я зашёл, стал 
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могущество Бога, но для этого у него 
должны быть открыты глаза. Только 
теперь я это понимаю. До тех пор 
пока Бог не откроет духовное зрение, 
человек остаётся слепым, но искрен-
нему искателю правды Божией Бог 
откроется обязательно.

В том же 1949 году, осенью, я вне-
запно заболел и слёг в постель. По-
явилась нестерпимая головная боль, 
высокая температура, боль в костях, 
которой я никогда раньше не испы-
тывал. Я метался в постели четверо 
суток. Врач давал мне лекарство,  
от которого я не чувствовал никакого 
облегчения.

В этой болезни я вспомнил о Боге. 
В сумерках четвёртого дня я начал 
молиться Ему: «Господи, если Ты есть, 
исцели меня, подними меня с посте-
ли». Я повторял эти слова много раз.  

Меня переполняла радость. Я чув-
ствовал, что Иисус Христос, о Кото-
ром я читал в Евангелии, прикоснул-
ся к моему больному телу. Я вскочил 
на ноги, выбежал во двор и первому 
попавшемуся мне на глаза челове-
ку сказал: «А вы знаете, что есть 
Бог?! Христос воскрес из мёртвых!  
Он только что возродил меня к но-
вой жизни!»

После этого я загорелся желани-
ем читать Библию (своей у меня тогда 
не было) и иметь общение с людьми, 
верующими в Иисуса Христа. 

Удивительным образом я узнал 
о существовании в городе церкви 
евангельских христиан-баптистов. 
В следующее воскресенье я пошёл 
на собрание и с большим внимани-
ем слушал живую проповедь Еванге-
лия. Сердце моё горело огнём любви 
к Богу и к людям. После окончания 
собрания я встал и сказал всем при-
сутствующим, что от всего сердца 
желаю служить Господу. Я попросил 
помолиться обо мне, и церковь это 
сделала. Потом я попросил Библию. 
Мне дали Библию на несколько дней, 
и я принялся изучать Новый Завет.

Я прочитал, что Бог повелевает 
людям не только веровать в Него, но 
и креститься: «Кто будет веровать  
и крестится, спасён будет». Читая 
книгу Деяния апостолов, я узнал, что 
все уверовавшие должны крестить-
ся в воде во имя Отца и Сына и Свя-
того Духа. И я заявил церкви о своём 
желании принять святое водное кре-
щение по вере. К сожалению, закон 
был так строг, что братья не могли 
меня крестить до исполнения 25 лет. 
И только в 1952 году я принял креще-
ние и стал членом церкви евангель-
ских христиан-баптистов.

С той поры прошло много лет. 
Путь христианина не лёгкий, но  
с Иисусом Христом всё преодолимо. 

Бог открыл мне путь в Израиль, 
потом – в США. Теперь я, жена и дети 
радуемся в Господе и стараемся слу-
жить Ему всем, чем только можем.

Думал, что если Бог есть, то я по-
степенно начну выздоравливать, 
хотя постепенное выздоровление, 
вероятно, не убедило бы меня в су-
ществовании Бога. И Бог явил чудо: 
внезапно меня осиял какой-то свет 
и боль в моём теле сразу же исчез-
ла. Вместе с болью исчезли и со-
мнения в существовании Бога. 

Я пережил явное чудо. Прикос-
новение Божие вызвало во мне чув-
ство вины перед Богом и раскаяние, 
осознание собственной греховно-
сти. Я просил у Бога прощения и за 
неверие, и за ту греховную жизнь, 
которой жил до этого момента.

Трудно передать словами чув-
ства человека, который недавно 
ощущал холодное прикосновение 
смерти, а теперь наполнен радостью 
исцеления и Господнего прощения.  
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Люди употребляют слово «ад» в разных обстоятель-
ствах. Учение об аде в наш век не только не популярно 
в церкви, оно там почти совсем забыто. Просматривая  
в своей библиотеке книги, изданные за последние два-
дцать пять лет, я нашёл очень немного материала на эту 
тему. Проповедовать об аде не принято и не популярно  
в наши дни. Вот почему многие так называемые верую-
щие перестали верить в ад.

Читая Новый Завет, я был поражён великим множе-
ством текстов, которые прямо говорят об аде, в особенно-
сти много об этом говорил Христос. Возможно, некоторые 
люди всё ещё связывают ад с вымыслом и разными сказ-
ками, в которых дьявол изображается с хвостом и рогами, 
держащим трезубец в руках и жарящим грешников на ско-
вороде. Но это не то, что говорит Писание. Библия, которая 
говорит нам о любви Божьей и блаженстве рая, рассказы-
вает нам также и о страшном суде и вечном аде.

Ад 
– самая непопулярная тема, которую только 
может выбрать проповедник для проповеди. 
Но я чувствую побуждение от Духа Святого 
говорить на эту тему в свете Священного Пи-
сания.

Слово «ад» часто можно услышать в обыденных раз-
говорах. Однажды я получил письмо от алкоголика, 
в котором он говорит, что его жизнь – настоящий ад. 
Одна женщина как-то написала мне, что два года заму-
жества были для неё кромешным адом. Некоторое вре-
мя назад я навестил умирающую женщину, болевшую 
раком. Вместо того чтобы покориться Богу, она ожесто-
чила против Него своё сердце. «Моё ужасное состояние 
вынудило меня отвернуться от Бога. Я живу буквально 
в аду и не могу понять, как Бог любви может допускать, 
чтобы я так невыносимо страдала», – злобствовала уми-
рающая.

Д У Х О В Н А Я  С Т А Т Ь Я
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Соглашусь, что тема ада не очень приятна для нас.  
Но есть только одна Личность, Которая может говорить об 
аде с Божественным авторитетом. Это Христос. Он – един-
ственный «сшедший с небес Сын Человеческий» и Сын 
Божий, живший на земле, знающий будущее человека,  
а также волю Божию о нём. 

Обратите внимание на слова Христа: «Не бойтесь 
убивающих тело, души же не могущих убить; а бойтесь 
более Того, Кто может и душу, и тело погубить в геенне»  
(Мф. 10:28); «Тогда скажет и тем, которые по левую сторо-
ну: „Идите от Меня, проклятые, в огонь вечный, уготован-
ный дьяволу и ангелам его“» (Мф. 25:41). 

Я слышал от некоторых людей, что они живут по запо-
ведям блаженства и поэтому не верят в ад. Но послушайте, 
что говорит Христос об аде даже в заповедях блаженства: 
«А Я говорю вам, что всякий, гневающийся на брата свое-
го напрасно, подлежит суду; кто же скажет брату своему: 
„Рака“, подлежит синедриону; а кто скажет: „Безумный“, 
подлежит геенне огненной» (Мф. 5:22). 

Есть много и других мест Священного Писания, под-
тверждающих наличие ада, о чём говорит и Сам Христос. 
Но даже тех стихов Священного Писания, которые приве-
дены выше, должно быть достаточно, чтобы убедить нас, 
что ад действительно существует. 

Библия говорит о трёх видах смерти: физической, духов-
ной и вечной. Все они имеют один источник – грех, как напи-
сано: «Жало же смерти – грех». Заметьте, что этот последний 
вид смерти – вечная смерть – Библия называет адом.

Во-первых, потому что об аде говорит и предупрежда-
ет Сам Бог. А Он просто так ничего не говорит, каждое Его 
слово является важным и должно восприниматься нами 
всерьёз. Поэтому человек должен обращать внимание на 
все слова Бога, особенно на Его предостережения, кото-
рые Он делает с любовью ради нашего спасения. 

Мрак и тьма ада – это пятно в мироздании, но на этом 
тёмном фоне особенно ярко видно величие Божьей люб-
ви и Его милосердие. Именно ужас ада и вечной погибели 
побудил Бога реализовать план искупления человече-
ства, совершённый Христом на Голгофском кресте. Если 
бы человек не был безнадёжно погибшим и потерянным 
для Бога, если бы он не находился на пути к вечной тьме 
и мукам, Бог не стал бы искупать его ценою позора, стра-
даний и смерти «Сына Своего единородного». Но Бог так 
возлюбил мир, что решил искупить и сделать для нас воз-
можными «рождение от Духа Святого» и изменение на-
шей греховной природы. Цель Божьего плана спасения –  
чтобы мы, грешники, могли избежать ада. Крест Христов – 
это преграда, якорь, удерживающий человека от падения 
в бездонную пропасть тьмы. Библия говорит: «Возмездие 
за грех – смерть» (Рим. 6:23). Вечная смерть означает веч-
ное отлучение от Бога. 

Во-вторых, мы должны бояться ада ещё потому, что 
Христос называет его местом вечного наказания, «тьмой 
внешней», «печью огненной», местом, «уготованным дья-
волу и ангелам его», где «червь не умирает и огонь не уга-
сает», где «плач и скрежет зубов». Христос также говорит, 
что, попав в это место, человек остаётся в сознании, со-
храняется его память и способности. 

Из повествования о богаче и Лазаре видно, что богач, 
будучи в аду, в муках, поднял глаза и увидел Авраама и Ла-
заря. Богач этот был способен не только видеть, но и гово-
рить. Он сказал: «Отец Авраам! Умилосердись надо мной». 
У богача сохранилась также память. Он вспомнил, что  
на земле у него осталось ещё пять братьев (см. Лк. 16:28). 
Заметьте, всё это – откровение Божье, слова Христа, не 
мои слова. Иисус достаточно широко осветил эту тему, 
чтобы нам серьёзно относиться к этому месту мучений  
и остерегаться его. Христос также говорит: «Если глаз 
твой соблазняет тебя, вырви его: лучше тебе с одним гла-
зом войти в Царство Божие, нежели с двумя глазами быть 
вверженным в геенну огненную» (Мк. 9:47).

В-третьих, есть только один путь спасения от ада –  
через принятие Христа как личного Спасителя и Искупите-
ля. Бог так возлюбил нас, что отдал Сына Своего на крест-
ную смерть вместо нас. Бог сделал это, чтобы избавить нас 
от вины за грехи и от вечного осуждения. Бог не создавал 
человека для ада, Он также не создавал и ад для челове-
ка. Ад предназначался для дьявола и ангелов его. Человек 
был создан не для мучений, а для блаженства, чтобы ему 
быть в общении с Богом. Но со времён грехопадения ад 
стал местом, где окажутся и те, кто по своей собственной 
воле отверг милость Божию, отказался от приобретённой 
Христом свободы, отверг Сына Божьего и Его жертву.

Итак, если вы настойчиво и упорно отвергаете един-
ственного Спасителя Иисуса Христа, живёте по собствен-
ной воле – вы повинуетесь дьяволу. В конечном итоге  

А. Кронин в книге «Ключи Царства Небесного» пишет: 
«Ад – место, где нет абсолютно никакой надежды». И это 
действительно так. Как только вы перестаёте надеяться, 
вы находитесь уже в преддверии ада. 

Многие люди живут в аду злобы, гнева, обид, пред-
рассудков, нетерпимости, клеветничества, безразли-
чия. Мы сами создаём свой земной ад нашими страс-
тями, эгоизмом, злопамятностью и другими грехами, 
которыми изобилует наша жизнь. Всегда есть повод  
и возможность создать ад на земле, и многие этот ад уже 
создали и не могут из него выбраться. Однако Библия 
определённо говорит не только об аде, создаваемом на 
земле, но и об аде как месте вечных мучений, куда попа-
дёт каждый грешник, сознательно отвергнувший Христа  
и упорствующий в грехе.

Меня спрашивают: почему люди должны вообще гово-
рить на такие темы, как ад, и бояться попасть туда?

Д У Х О В Н А Я  С Т А Т Ь Я

4w2023 21



и вы разделите его участь, будете с ним и с его ангелами  
в вечности. Вы погибнете не потому, что Адам согрешил, 
но потому, что сами лично, по своей воле, избрали путь 
греха. Вы окажетесь там за свои собственные беззако-
ния. Библия говорит: «Все согрешили», «все совратились  
с пути», «все лишены славы Божией». 

Многие спрашивают: что же такое ад – место с огнен-
ным пламенем или какое-то духовное состояние? Должен 
признаться, что Бог нам полной ясности не даёт. Это тай-
на, которая от нас сокрыта. Но в Священном Писании до-
статочно сказано, чтобы понимать, что ад существует и он 
отделяет нас от Бога. Это – «смерть вторая», о которой ска-
зано, что она лишает нас святости, блаженства, радости, 
счастья и всего того, что «Бог приготовил любящим Его».

Люди готовятся ко всему, но только не к смерти, хотя 
смерть окружает и касается нас прямо или косвенно. 
Библия говорит, что после смерти физической человека 
ожидает суд Божий. Человек, сознательно отвернувший-
ся от Бога в земной жизни, не будет допущен в Божье 
присутствие в вечности. Поэтому, если человек далёк от 
Бога, он уже находится в преддверии ада, и та пропасть, 
которая отделяет его от Господа, не уменьшается, а уве-
личивается с каждым днём жизни. Моя цель – не напу-
гать, но рассказать и предупредить, ведь Сам Христос 
часто касался этой темы. 

Мы созданы не для жизни во грехах. Мы созданы для 
святой жизни, жизни радости, мира, счастья и любви.  
Мы созданы для блаженства в Боге. И путь креста ве-
дёт всех нас, заблудших, в дом Отчий. Христос – путь.  
Он – дверь, Он – жизнь. Невозможно говорить об аде, не 
указав на радость спасения через Иисуса Христа и Божью 
любовь. Его любовь становится ещё более ценной, а бла-
годать ещё более действенной, когда они открываются 
перед нами на фоне смерти, суда и ада.

Призываю вас серьёзно подумать об этом. Обрати-
тесь к Христу и оставьте ваши грехи. Покайтесь и прими-
те Иисуса как личного Спасителя. Бог любит вас, Он умер 
за вас на кресте. Отдайте Богу свою жизнь и во всём под-
чинитесь Его воле. Следуйте за Ним искренно, от всего 
сердца. Благодарите Бога за помилование и предостере-
гайте других от вечной погибели, от ада.

Д-р Билли ГРЭМ

Н
ам часто задают вопрос: 

«Нужно ли молиться, когда 

Бог и без молитвы всё напе-

рёд знает?» Если ответить коротко, то 

можно привести слова Христа – а Он 

сказал, что «должно ВСЕГДА молить-

ся и не унывать» (Лк. 18:1). Aпостол Па-

вел тоже подчёркивает эту мысль, го-

воря: «Желаю, чтобы на всяком месте 

произносили молитвы» (1 Тим. 2:8).

Как все мы нуждаемся в спасе-

нии, ибо грешники, так же все нуж-

даемся и в молитве. Каждый должен 

молиться. Есть грубейшее заблужде-

ние: «Мне молиться не обязательно:  

за меня помолятся…» Никто за меня 

не может дышать, есть, пить или 

спать. Никто не может за меня мо-

литься. Обо мне молиться каждый 

может, но не вместо меня. Каждый 

должен сам покаяться, сам должен 

обратиться к Христу.

Человек не может приблизить-

ся к Богу и беседовать с Ним без 

молитвы. Постоянная молитва – 

один из признаков возрождённого 

человека. У Бога нет немых детей.  

Отличительная черта детей дьявола  

(см. 1 Ин. 3:10) – они никогда не молят-

ся Богу, но зато неустанно клевещут 

на детей Божьих, особенно на про-

поведников Евангелия. Я могу легко 

доказать, что всякий, кто не молит-

ся Богу, – не христианин. Не может 

человек питать в сердце своём лю-

бовь к Богу, если у него нет личной 

молитвы. Лучшее доказательство 

обращения к Христу – живая, го-

рячая, искренняя молитва. Первым 

доказательством обращения Савла 

была его молитва. Бог о нём сказал:  

«Он теперь молится» (Деян. 9:11).

Х О Ч У  З Н А Т Ь

22 4w2023



Я не могу понять «немой» веры. 

Первая ступень веры – беседа с Бо-

гом. Именно беседа, а не бормотание 

заученных фраз молитвы. Слова мо-

литвы, произносимые без участия 

сердца, так же бесполезны, как пры-

ганье язычников перед идолами  

(см. Мф. 15:8–9). Мне могут возразить: 

«Бог слышит всякую молитву, на то 

Он и Бог». Я отвечу: «Бог – вездесу-

щий, Он слышит всякую молитву, 

это верно, но не всякую молитву Он 

принимает. Некоторые молитвы Бог 

отказывается даже слушать». «Когда 

вы умножаете моления ваши, Я не 

слышу», – говорит Господь (Ис. 1:15). 

Молиться и в то же время сознатель-

но грешить – несовместимые вещи. 

Или молитва должна истреблять 

грех, удалять его из сердца, – или 

грех парализует молитву.

Христос освящает молитвы ве-

рующих в Него. Он – Ходатай, Он – 

Единый Посредник между Богом и 

человеком (см. Евр. 7:25). Самая сла-

бая молитва из уст и сердца покаяв-

шегося грешника становится сильной  

и победоносной, когда Христос как 

Первосвященник приносит её к пре-

столу благодати.

Молитва – вернейшее средство 

против греха и дьявола. В борьбе 

с лукавым Бог дал нам три вещи: 

кровь Христа, слово свидетельства  

и жизнь, положенную на алтарь Божий  

(см. Откр. 12:11). Этими тремя мы по-

беждаем лукавого.

Не говори, читатель, что ты не зна-

ешь, как молиться. Нет ничего про-

ще молитвы. Для молитвы не нужно 

высшего образования. Даже слабый 

ребёнок кричит, когда голоден. Мы 

находим нужные слова, чтобы ска-

зать доктору, что больны. Должны 

найтись слова и для того, чтобы ска-

зать Богу о неблагополучии нашей 

бессмертной души.

Не говорите, что у вас нет подхо-

дящего места для молитвы. Христос 

молился на горе, Пётр – на верху 

дома, Исаак – в поле, Нафанаил – 

под деревом, Иона – во чреве кита, 

а один из моих друзей обратился  

к Христу, находясь под землёй  

в бельгийской шахте. Бог есть Дух. 

Он – вездесущий.

Не говорите, что у вас нет времени 

для молитвы. Это неправда. Даниил 

управлял страной, но продолжал мо-

литься трижды в день.

Христос сказал: «Приходящего ко 

Мне не изгоню вон» (Ин. 6:37); «Будь-

те постоянны в молитве» (Кол. 4:2). 

Холодная, вялая, ленивая молитва –  

не молитва. Молитва – это вопль, 

борьба, томление, просьба, благодар-

ность, хвала, победа, восторг… 

Молясь, просите не только за себя, 

но и за других.

Молитва – это золотой ключ к со-

кровищнице Божьей. И этот ключ 

Бог дал в распоряжение всей церкви 

и каждому верующему человеку.  

И правду сказал Пушкин: «Не для жи-

тейского волненья, не для корысти, не 

для битв – мы рождены для вдохнове-

нья, для звуков сладких и молитв».

Господи! Научи каждого из нас не-

престанно молиться!

Николай ВОДНЕВСКИЙ

Х О Ч У  З Н А Т Ь
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Н есколько недель назад 
ко мне в церкви подо-
шёл один молодой че-
ловек и заявил о своих 

сомнениях по поводу уникальности 
Библии, о которой заявляется с ка-
федры. Несмотря на то что родился 
в христианской семье, он потерял 
веру в истинность Библии. Для него 
эта книга является просто одной из 
многих древних книг, таких как Или-
ада и Одиссея Гомера, Эпос о Гиль-
гамеше и диалоги Платона, продаю- 
щиеся на полках книжных магазинов.

В последнее время можно услы-
шать очень много подобных возра-
жений против истинности Священ-
ного Писания. Всё больше звучат 
такие вопросы, как: можем ли мы 
доверять Библии, является ли Биб-
лия достаточным и авторитетным 
источником духовной и историче-
ской информации, действительно ли 

Библия является настоящим Словом 
Божьим?

Либеральное богословие наших 
дней ставит под сомнение достаточ-
ность, актуальность, и авторитетность 
Библии в исторических вопросах и в во-
просах веры. Либеральное богословие 
предлагает переосмыслить некоторые 
истины Библии и придать им другое 
значение. 

Сегодня либеральное богословие 
находит своё выражение в так на-
зываемом дешёвом Евангелии, или 
в «дешёвой благодати», которая не 
требует истинного покаяния в гре-
хах и полного от них освобождения. 
Дешёвая благодать – это проповедь, 
которая льстит слуху, успокаивает  
и расслабляет, вместо того чтобы ста-
вить человека перед радикальным 
выбором: покаяться и исповедать 
свои грехи перед Богом. В наши дни 
либеральное богословие выражает 

себя и в проповеди «Евангелия пре-
успевания», где материальный доста-
ток служит указанием на истинность 
веры. Такая проповедь преуспевания 
открыто поощряет поклонение мамо-
не, против чего предостерегал Иисус 
Христос, говоря: «Не можете служить 
Богу и мамоне» (Мф. 6:24). 

Каким образом церковь сегодня 
может ответить на подобные напад-
ки? Что противопоставить этим тен-
денциям?

Для начала мы должны понимать, 
какой природой и авторитетом об-
ладает Библия. Библия – это самая 
древняя из читаемых в течение по-
следних двух тысяч лет книга. Более 
того, на протяжении последних сто-
летий она была прочитана наиболь-
шим количеством людей на Земле. 
Библия также наложила отпечаток 
на всю историю человечества, его 
литературу, философию и искусство. 
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Вера в богодухновенность Писа-
ния – это вопрос авторитета, вопрос 
доверия Богу. Эту веру дьявол под-
давал сомнению ещё с начала сотво-
рения человечества, говоря: «Под-
линно ли сказал Бог?..» (Быт. 3:1). Если 
в основе Писания не лежит авторитет 
и власть Бога, тогда Библия не может 
претендовать на статус объективной 
истины, на стандарт, по которому мы 
можем выстраивать жизнь совре-
менного общества и его моральный  
облик. 

Апостол Пётр заявляет, что ав-
торы ветхозаветных пророчеств 
находились под особым вдохнове-
нием Святого Духа, «ибо никогда 
пророчество не было произносимо 
по воле человеческой, но изрекали 
его святые Божии люди, будучи дви-
жимы Духом Святым» (2 Пет. 1:21).  
Следовательно, за этим откровением 
и последующим сохранением этих 

пророчеств в письменном виде сто-
ит Божественный авторитет и води-
тельство Святого Духа. 

Подобным образом о Священном 
Писании говорит и апостол Павел: 
«Всё Писание богодухновенно и по-
лезно для научения, для обличения, 
для исправления, для наставления  
в праведности» (2 Тим. 3:16). Павел 
указывает на Божественное про-
исхождение Священного Писа-
ния, употребляя греческое слово 
θεόπνευστος, что означает «богодух-
новенный». Таким образом, Павел 
видел стоящий за Библией Боже-
ственный авторитет. Бог не мог дать 
Своему народу книгу, которой народ 
не мог доверять. Для Павла «дыха-
ние» Божье являлось источником 
возникновения, передачи и сохра-
нения Священного Писания. 

Под богодухновенностью Свя-
щенного Писания церковь подразу-
мевает сверхъестественное влия-
ние Святого Духа на её авторов, 
которое превратило их сочинения 
в точную запись Божьего открове-
ния. Например, во Второзаконии 
(18:18) Бог говорит Моисею: «И вло-
жу слова Мои в уста Его, и Он бу-
дет говорить им всё, что Я повелю 
Ему». Именно так понималась бого-
духновенность Писания: передача 
библейскими авторами Божествен-
ного откровения. Написанное ими 
действительно есть Слово Божье1.  
Но это не означает, что стирались 
личные качества авторов и стиль на-
писания Священных Писаний. Имен-
но поэтому существует различие 
между книгами Священного Писания, 
в особенности в стиле их изложения 
и языка, что, несомненно, говорит об 
индивидуальных литературных спо-
собностях их авторов. Каждая книга 
Библии явилась на свет в результате 
особых обстоятельств жизни Божье-
го народа и особого Божьего откро-
вения её авторам. Бог готовил каждо-
го из них особо и открывал им Свою 
волю уникальным образом.

Поэтому богодухновение – это 
особое водительство Духа Святого, 
гарантирующее истинность, доста-
точность и надёжность передачи 
Божественного откровения. Таким  

образом, то, что утверждает Библия  
о себе самой, о человеке, о Боге, 
о жизни, о смерти, о правде, об 
истории и науке – всё является ис-
тинным и достойным внимания2. 
Вера в богодухновенность Писания 
ограждает человека от сомнений  
и заблуждений современной пост-
модернистской философии.

Какими методами пользуется 
враг душ человеческих, чтобы 
эту веру разрушить?

Во-первых, это придание Священ-
ному Писанию статуса простой ре-
лигиозной книги – одной из многих.  
В наши дни всё чаще утвержда-
ется, что книга Библия ничем не 
отличается от любых других ре-
лигиозных книг, таких как Коран, Бхага-
вадгита и Дао дэ цзин. Таким образом,  
у Священного Писания отбирается 
статус уникальности и Божествен-
ного происхождения. Часто Библию 
представляют обычной книгой по 
древнему фольклору, не имеющей 
ничего общего с каким-либо Божьим 
откровением. Неудивительно, что 
на Библию больше не смотрят с по-
чтением и не признают её за Боже-
ственный авторитет. Некоторые даже 
считают, что Библия заимствовала 
большинство своих истин из других 
религий. Например, повествование  
о потопе тоже можно найти в вави-
лонских Эпос Гильгамеша и Энума 
элиш, а библейский Моисей являет-
ся двойником сирийского Мизеса3.  
Такая риторика, безусловно, улавлива-
ет не только сердца неверующих лю-
дей, но и неутверждённых христиан. 

Во-вторых, постмодернистское и 
релятивистское мировоззрение со-
временного общества пытаются ото-
брать у Библии право на абсолютную 
истину и авторитет. Постмодернизм 
отвергает любую объективную или 
абсолютную истину, особенно в во-
просах духовности и религии. В свет-
ских университетах молодых людей 
учат, что истина всегда субъективна. 
Если ты в это веришь – это твоё дело. 
Просто никто никого не должен 
убеждать в своей правде. Никто не 
может утверждать, что его вера или 
религия истинна. 

Библия представляет собой целую 
библиотеку, то есть собрание книг, 
написанных в различных литера-
турных жанрах. Но при этом разно-
образии все книги Библии находятся  
в полном единстве и гармонии, буд-
то написаны одним и тем же авто-
ром. Поэтому Библия – это не просто 
книга по вопросам религиозности  
и повествование об исторических 
событиях прошлого. Эта книга име-
ет Божественный авторитет. За всем 
множеством авторов и разнообрази-
ем литературных жанров стоит один 
автор – Сам Бог. Церковь верит в бо-
годухновенность Библии, и доктри-
на о богодухновенности Священного 
Писания является для неё одной из 
самых важных.

Почему важно верить 
в богодухновенность Библии?

Почему для Церкви так важна 
вера в богодухновенность Священ-
ного Писания? 
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Подобные постмодернистские 
взгляды сбивают с толку и смешива-
ют личное, индивидуальное мнение 
отдельного человека с объективной 
и абсолютной истиной. Подобные 
взгляды посягают на авторитет Свя-
щенного Писания. Согласно такому 
подходу, Библия больше не являет-
ся абсолютной истиной и не имеет 
авторитета, который должен фор-
мировать мышление современного 
общества.

В-третьих, набирающее с каждым 
днём обороты движение агности-
цизма старается вдохнуть в неутвер-
ждённые сердца дух сомнения и скеп-
тицизма касательно историчности  
и актуальности Священного Писания. 

Сегодня очень много людей вы-
сказывает сомнения по поводу до-
стоверности исторических событий 
и повествований, описанных в Биб-
лии. Многие христиане в США испы-
тали кораблекрушение в вере после 
прочтения книг таких авторов, как 
Джон Доминик Кроссан, Маркус Борг 
и Барт Эрман. Эти либеральные бо-
гословы вложили во многие сердца 

дух сомнений и противоречий, не-
смотря на достижения современной 
библейской археологии, подтверж-
дающей историчность библейского 
повествования. Безусловно, совре-
менное общество скорее склонно 
принимать необоснованные заявле-
ния агностиков, нежели верить ар-
хеологическим открытиям. 

Как различить среди огромно-
го разнообразия проповедни-
ков в интернете, кого можно 
слушать, а кого – нет?

Не всем, кто появляется на ка-
федре с Библией, можно доверять. 
Церковь Иисуса Христа стоит сегод-
ня перед похожей проблемой, с ко-
торой некогда столкнулось раннее 
христианство. Раннее христианство 
боролось не только с учением фило-
софских школ, которые проповедо-
вали свой взгляд на реальность, но 
и с внутренними ересями и заблуж-
дениями. Ранняя церковь достойно 
вышла из этой борьбы победителем, 
так как выработала определённые 
критерии определения истинности 

проповедующих. Истинными пропо-
ведниками Слова Божьего были те, 
кто признавал богодухновенность 
Писания, кто исповедовал абсолют-
ную Божественность и человечность 
Иисуса Христа и верил в Троицу.  
Истинным проповедником Священ-
ного Писания был тот, кто пропове-
довал Евангелие креста, покаяние 
и исповедание грехов. Выражени-
ем этой верификации истинности 
проповеди Священного Писания 
стали первые пять соборов ранней 
церкви и символы веры, которые  
в раннем христианстве называ-
лись «правилом веры» (regula fidei).  
Сегодня мы можем воспользоваться 
их опытом и применять эту верифи-
кацию и в отношении современных 
проповедников.

Если проповедник не выражает 
особого почтения к Священному Пи-
санию, манипулирует аудиторией –  
его слушать не стоит. Если пропо-
ведник искажает Слово Божье ради 
поднятия своего авторитета и зна-
чимости – он опасен. Такой про-
поведник идёт по пути популизма,  
а не проповедует чистое Еванге-
лие Иисуса Христа. Тот, кто исполь-
зует кафедру для очаровывания  
и обольщения людей, вводя их в за-
блуждение проповедью «дешёвого 
Евангелия», – наносит общине непо-
правимый урон. 

Поэтому церковь должна под-
вергать любую проповедь и бого-
словскую идею верификации на 
основании Священного Писания.  
К этому подходу призывал апостол 
Иоанн: «Возлюбленные! Не всякому 
духу верьте, но испытывайте духов, 
от Бога ли они, потому что много 
лжепророков появилось в мире» 
(1 Ин. 4:1). Апостол Павел призы-
вал стоять на страже собственного 
сердца и исследовать собственные 
мысли: «Испытывайте самих себя,  
в вере ли вы» (2 Кор. 13:5). 

Почтение к Слову Божьему, от-
сутствие манипуляции и искажения 
Писания человеческой философией 
и идеями постмодернизма может се-
годня служить одним из критериев 
истинности того или иного пропо-
ведника.
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Павел 
НЕСМИЯНОВ

1. В какой книге Библии содержится самое раннее пророче-
ство об Иисусе Христе?

2. Кто в Библии первый назван пророком?

3. Кого критиковал пророк Самуил словами: «Послуша-
ние лучше жертвы»?

4. В какой из пророческих книг содержится наибольшее 
количество пророчеств об Иисусе Христе?

5. Кто из ветхозаветных пророков предвещает излияние 
Духа Святого?

6. В какой местности Иисус начал Своё служение?

7. В каком городе Иисуса хотели убить после Его пропо-
веди в синагоге?

8. О ком молился Иисус, 
говоря: «Освяти их истиною 
Твоею! Слово Твоё есть истина»?

9. Сколько книг Нового Завета являются 
посланиями?

10. Как звали проконсула, который пожелал услышать 
слово Божие от Варнавы и Савла и уверовал, дивясь 
учению Господнему?

(Ответы на странице 31)

Д У Х О В Н А Я  С Т А Т Ь Я

Что делать, если в вашу 
церковь проникло либеральное 
богословие?

Во-первых, победить либераль-
ное богословие можно только про- 
поведью чистого и неповреждённо-
го Евангелия. Либеральное богосло-
вие уже давно проникает не только  
в наши церкви, оно пытается за-
воевать кафедры всех богословских 
семинарий и университетов, чтобы 
доминировать и формировать новое 
христианское мировоззрение. Подоб-
ная ситуация наблюдалась и в ранней 
церкви. Только тогда церковь стол-
кнулась с атакой греческих философ-
ских школ стоицизма, эпикурейства  
и гностицизма. Церковь отразила все 
эти нападки благодаря проповеди 
чистого и неповреждённого Еванге-
лия. Священное Писание имеет силу 
и авторитет, чтобы завоёвывать умы 
и сердца людей.

Во-вторых, победить либераль-
ное богословие можно через ис-
кусство убеждения и публичный 
диалог. Хороший труд об искусстве 
убеждения написал христианский 
автор Ос Гиннес. Его книга призыва-
ет христиан не забывать о важности 
защиты истины с помощью здраво-
го смысла, аргументации, доказа-
тельств и опровержений4.

Именно так проповедовал Еван-
гелие апостол Павел, находясь  
в Ефесе во время своего третьего 
миссионерского путешествия. Лука 
говорит, что Павел «безбоязненно 
проповедовал» (Деян. 19:8). В ори-
гинальном греческом тексте здесь 
используется слово παρρησιάζομαι. 
Этот глагол происходит от слова 
παρρησία, что означает «смело, 
энергично, уверенно, открыто, бес-
страшно». Также Лука описывает 
проповедь Павла следующими сло-
вами: «беседуя» и «удостоверяя»  
о Царстве Божьем. Слово διαλέ-
γομαι, которое в Синодальном 
переводе переведено как «беседо-
вать», на самом деле означает «дис-
пут», или рациональный дискурс 
(от позднелатинского discursus: рас-
суждение, довод). В русском языке 
мы используем слово «диалог». 

Таким образом, Павел пропове-
довал о Христе убедительно и ра-
ционально. Он обращал людей к Богу 
посредством рационального убеж-
дения, приводя аргументы в защи-
ту Евангелия и опровергая ложные 
представления о Христе.

Убеждение является одним из са-
мых эффективных методов борьбы 
с ересями и заблуждениями. Ни го-
нения, ни инквизиция этого сделать 

не смогут. Если церковь хочет побе-
дить в борьбе с либеральным бого-
словием, ей необходимо научиться 
искусству убеждения. Мы можем 
продолжать эту прекрасную тради-
цию «апостола язычников» и исполь-
зовать рациональное убеждение  
в диспутах с представителями либе-
рального богословия. Церковь будет 
иметь возможность расти в процессе 
осмысления либеральных заблужде-
ний и укрепляться в вере в актуаль-
ность и достаточность Священного 
Писания. 

Апостол Павел когда-то призывал 
христиан в Коринфе стоять твёрдо 
на фундаменте богодухновенного 
Священного Писания и разрушать 
все заблуждения и ереси: «…ниспро-
вергаем замыслы и всякое превоз-
ношение, восстающее против по-
знания Божьего, и пленяем всякое 
помышление в послушание Христу»  
(2 Кор. 10:4–5). 

Этот призыв 
остаётся актуаль-
ным и в наши не-
спокойные дни.
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«Я служу в армии. У меня только маленькое 
Евангелие от Иоанна. Я читаю эти несколь-
ко страниц уже более полугода, и мне по-

рой трудно сосредоточиться на содержании: мои мысли 
блуждают. Я от этого страдаю» (Выписка из дневника). 

Прошло более пятидесяти лет, но до сих пор перед мо-
ими глазами встаёт текст напечатанного в подпольной ти-
пографии Евангелия от Иоанна. Я даже помню этот запах 
свежей типографской краски. 

Получить Новый Завет было пределом моих мечтаний. 
Иметь его в армии запрещалось, но это была уже другая 
проблема. Главное было его получить.   

И я его получил. От моей младшей сестрёнки Фри-
ды пришла бандероль, в которой были чистые конверты.  
Я писал до десятка писем в день, поэтому никого не уди-
вило, что я получил бандероль с конвертами. Пачка це-
лых конвертов сверху и пачка снизу, а в середине – Новый  
Завет, спрятанный в вырезе конвертов, в углублении.  
У меня от волнения перехватило дух. Маленькая чёрная 
книжица. Издание христианских церквей и церквей Хри-
стовых Канады и США, Торонто, 1964 год.

Меелис, мой друг-эстонец, подарил мне кожаный фут-
ляр: я пришил внутри робы специальный карман, куда  
Новый Завет помещался так, что его не было видно сторон-
нему взгляду.

Каждое утро я должен был убирать в кабинете на-
чальника штаба. Кабинет чистый, мне нужно было только 
вытряхнуть пепельницу, протереть пол и смахнуть пыль –  
и у меня почти полчаса времени оставалось для чтения.  
Я опускался на колени и читал…

Часто во время чтения в мою душу вливался небесный 
свет. Это непередаваемое ощущение! Думаю, это было не-
что вроде непосредственного откровения Бога через Его 
Слово. Я выходил из кабинета, исполненный такой силы  
и радости, что меня просто «распирало». Потом, после ар-
мии, я всё ещё иногда переживал это чувство, но через вре-
мя это прекратилось. Мне кажется, я просто повзрослел. 

И если случалось, что меня вызывали на беседу, то на 
каждый вопрос Господь давал мне ответ из Своего Слова. 
Это было так прекрасно! Офицеры меня очень зауважали, 
ведь ко мне с целью перевоспитания прилетали «специали-
сты» из Москвы и Риги и ничего не могли со мной поделать. 
Они не знали тайны моей силы.

Однажды ночью ко мне на кровать присел старшина 
сверхсрочной службы Николай Шевчук и, тряся меня за 
плечо, разбудил. Шёпотом говорит:

– Цорн, дай мне почитать Новый Завет. Я знаю, что он  
у тебя есть.

– У меня нет Нового Завета, – говорю. – Он не мне принад-
лежит, а моей сестре. Она его мне прислала на время службы.

– Дай, прошу тебя! Клянусь, я его тебе верну.
– Хорошо. Возьмите, – я наклонился и вынул Новый За-

вет из тайника, который был устроен в тумбочке.
Через несколько дней старшина Шевчук, которому из-за 

его строгости и придирчивости дали кличку Дракон, вер-
нул мне Новый Завет. Я знаю, что он читал его ночами, когда 
был в ссоре с женой и приходил ночевать в свою каптёрку 
в казарме. Там же он слушал христианские радиопередачи, 
когда у меня отобрали радиоприёмник. Как бы я сегодня хо-
тел найти Шевчука и поговорить с ним!

П Е Р Е Ж И Т О Е
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Д ело было в Польше. Еду я на 
поезде из Холма в Варша-
ву. В вагон входит молодой 

человек и садится рядом со мной.  
Я достаю из портфеля журнал «Еван-
гельская вера» и читаю. 

Мой сосед косится на обложку 
журнала и вдруг заговаривает со 
мной:

– Что это у вас? Позвольте по-
смотреть?

Я протягиваю ему журнал.
– «Евангельская вера», – читает 

он громко, с нескрываемой усмеш-
кой. – В двадцатом веке такая лите-
ратура! Неужели вы верите во всё 
это? Верите в Библию? Ведь она 
полна противоречий и суеверий!

– Скажите, – говорю я ему в от-
вет, – а вы сами читали когда-ни-
будь Библию?

– Как же! Конечно, читал, от корки 
до корки. Я её всю навылет знаю, – 
ответил он с большим апломбом.

– Навылет? – повторяю я его же 
слова. – Вы знаете Библию от на-
чала до конца? В таком случае по-
звольте задать вам один вопрос.

Его самоуверенный, наигранный 
тон пробудил во мне, бывшем учите-
ле, желание вернуть ученика к прили-
чествующей ему скромности и серьёз-
ности. Соседи слушали нашу беседу 
молча и с большим вниманием.

– Вопрос такой, – продолжал я. – 
Вы говорите, что Библия полна про-
тиворечий, и уверены, что состав-
ляющие её книги не заслуживают 
доверия. Так? Ну а что вы скажете  
о книге Иоакима?

Мой собеседник на момент за-
пнулся, но быстро овладел собой  
и сказал:

тон его речи стал совсем иным – 
скромным и дружеским.

Данный пример отражает великое 
духовное невежество и беззастен-
чивость хулителей Слова Божьего.  
Мы нередко встречаем то же самое 
среди «мудрых и разумных века 
сего», читающих лекции и пишущих 
книги о Библии, облекающих своё от-
рицание в более тонкую, «научную» 
и литературную форму. 

Вся эта крити-
ка, как и описанный 
выше случай, под-
тверждает слова 
Иисуса Христа: «За-
блуждаетесь, не 
зная ни Писаний, 
ни силы Божией».

– Книга Иоакима? Ну да… гм… 
Эта ещё сравнительно ничего. Но, по 
сути, если разобраться как следует, 
то и она, как и вся Библия, полна не-
правды, небылиц и суеверий.

– Так послушайте же, молодой че-
ловек! Книги Иоакима в Библии нет 
вовсе. Вот видите, вы сказали, что 
знаете Библию навылет, а оказыва-
ется, вам неизвестны даже названия 
входящих в неё книг. Ай-ай-ай!

Соседи разразились смехом. Мой 
собеседник не знал куда деваться –  
то краснел, то бледнел. Было жаль его. 

Я похлопал его по плечу и сказал:
– Так-то, мой друг, будьте осто-

рожны насчёт Библии. Во всяком 
случае, прежде чем судить о ней, 
прочитайте её внимательно.

Мы с ним беседовали ещё некото-
рое время. К его чести, надо сказать,  

Вальдемар ЦОРН

Проф. Владимир МАРЦИНКОВСКИЙ

После армии я вернул этот Новый Завет сестре.  
Дальнейшая его судьба мне неизвестна. Жалею. За годы, 
прошедшие после армии, у меня было уже несколько  
Библий: одну я оставил в автобусе, две другие пришли в не-
годность, стали распадаться.

Теперь у меня прекрасная Библия нашего собствен-
ного издания: с золотым обрезом, в кожаном переплёте,  
с замочком – Юбилейное издание к 2000-летию Рожде-
ства Христова. Я её очень люблю. Но до сих пор на моём  

рабочем столе лежит Новый Завет издания христианских 
церквей и церквей Христовых – маленькая чёрная книжеч-
ка, набранная академическим шрифтом. Точь-в-точь как та, 
что была у меня в армии. Я иногда беру её в руки как самую 
большую драгоценность.

Через эту книгу Бог так часто касался моего сердца!

С В И Д Е Т Е Л Ь С Т В О
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СТАТЬЯ О ПОКАЯНИИ

Х очу коротко поделиться историей о том, как 
журнал «Вера и жизнь» помог одному челове-
ку обрести спасение. 

Каждую субботу мы, сотрудники реабилитацион-
ного центра, приезжали на железнодорожный вокзал 
в г. Коростене (Житомирская обл.) кормить бездом-
ных. Мы раздавали им также Новые Заветы, журналы 
«Вера и жизнь» и «Тропинка». Наш центр находится  
в 15 километрах от города. 

Однажды среди ночи мы проснулись от громко-
го стука. Когда открыли дверь, увидели человека, 
который всегда приходил к нам на вокзал за едой. 
Он был очень взволнован. В его глазах стояли слё-
зы. Мы впустили его внутрь, и он, немного успо-
коившись, рассказал нам о том, что произошло.  
Он проснулся среди ночи, потому что замёрз. Была 
зима. Ночевал он где-то в заброшенном доме.  
Решил растопить печку и взял для этого журнал 
«Вера и жизнь», который мы ему дали на вокзале. 
Но что-то побудило его открыть журнал и прочесть 
первую статью наугад. Статья была о покаянии. 
Она очень коснулась его сердца. Он бережно поло-
жил журнал за пазуху и буквально бежал эти 15 ки-
лометров до нашего центра.

В итоге он покаялся, прошёл курс реабилитации за 
шесть месяцев, принял водное крещение и сейчас слу-
жит Господу в нашем реабилитационном центре. 

Слава и хвала Ему за всё!
Ваш журнал очень необходим людям. Большое 

СПАСИБО! 
Письмо без подписи

ИСКРЕННЕ ЦЕНЮ

И скренне и сердечно благодарю вас за долголет-
ний труд на ниве Божьей. Уже более двадцати 
лет я получаю журнал «Вера и жизнь» и ценю 

его как источник поддержки и укрепления духовных 
сил. Каждый номер жду с нетерпением. И не напрас-
но! Спасибо за ваш талант и трудолюбие, которыми 
Бог наградил вас ради великого дела распространения  
Божьего Слова. Поистине сегодня, как и во все време-
на, остаются в силе слова Христа: «Не хлебом одним 
будет жить человек, но всяким словом, исходящим из 
уст Божиих» (Мф. 4:4).

Особенно хочу поблагодарить Ш. Досову за её пуб-
ликации в журнале, а также за книгу «Моя вечная 
весна», которую я прочитала семь раз с большим ин-
тересом. Все изложенные в книге события мне, про-
жившей долгие годы в Казахстане, близки и понят-
ны. Мой муж, не имевший никакого понятия о жизни  
и обычаях народов Средней Азии, тоже с интересом 
прочитал эту книгу, переведённую на немецкий язык. 
На мой вопрос, понравилась ли ему книга, он ответил: 
«Как она может не понравиться? Всё написанное в ней –  
правда». Никогда не забуду эти слова.

Будьте благословенны. 
Лариса ЛОРЕНЦ

ОБОДРЕНИЕ ДЛЯ 
ОДИНОКОГО ПУТНИКА

Б лагодарю вас за ваш труд на ниве Божьей.  
Статьи, проповеди, стихи, опубликованные  
в журнале, часто являются ободрением и под-

держкой, особенно для одинокого путника среди бу-
шующих волн жизненного океана. 

Да благословит вас Господь и дальше совершать это 
служение во славу Его и для ободрения каждого, кто 
возьмёт в руки журнал. Пусть милость Божия вдох-
новляет, поддерживает и укрепляет вас.

Вера ШИШКОВА

П И С Ь М А  Ч И Т А Т Е Л Е Й
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ИЛЛЮСТРАЦИИ К СТАТЬЯМ

ЖДУ СЛЕДУЮЩЕГО УРОКА

П ростите, что так долго не отвечал вам. Сейчас Воору-
жённые силы Украины освободили Харьков и почта за-
работала. Спешу отправить вам ответы на урок курса. 

Отправляю также фотографию нашей церкви. Нас собирается 
40–50 человек. Многие проходят ваш курс «Быть христиани-
ном». Руководство колонии хорошо расположено к верующим: 
дало нам разрешение проводить служения в клубе зоны. Один 
человек, который освободился раньше, приходит к нам в каче-
стве капеллана и проводит служения. Мы очень много поём, мо-
лимся о вас и о том, чтобы закончилась война.

Жду с нетерпением следующего урока, а также духовную ли-
тературу. Заранее благодарю!

Александр ДОРОШЕНКО
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1. В книге Бытие (3:15). 2. Авраам (Быт. 20:7). 3. Царя Саула  
(1 Цар. 15:20–22). 4. В Книге пророка Исаии. 5. Иоиль (Иоиль 2:28).  
6. В Галилее (Мф. 4:12–17). 7. В Назарете (Лк. 4:16–30).  
8. О Своих учениках (Ин. 17:17). 9. 21.  
10. Сергий Павел (Деян. 13:6–12).
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